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Por que Alguns 
Atletas Evoluem 
Rápido no  
Jiu-Jitsu?

Moraes 
manda mulher 
que pichou 
estátua do STF 
para prisão 
domiciliar

Para 2025, estimativa é que o evento movimente mais de R$ 180 milhões e atraia cerca de 120 mil 
pessoas para o município

Governador Wilson Lima lança o 
58º Festival Folclórico de Parintins
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Brasil e Vietnã 
firmam plano 
para implementar 
parceria 
estratégica

Dorival Júnior é 
demitido da Seleção 
Brasileira após 
vexame na Argentina

Com alta histórica, 
Brasil abre 431 mil 
vagas de emprego 
em fevereiro
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The House of Sun-
tory chega à terceira 
edição e traz experi-
ências imersivas por 
três capitais brasilei-
ras: São Paulo, Rio 
de Janeiro e Brasília

The House of Suntory Ex-
perience 2025 expande 
sua proposta e convi-
da o público para uma 

imersão que combina música, 
gastronomia, coquetelaria e 
omotenashi — a arte japonesa 
da hospitalidade, que valoriza a 
atenção aos detalhes, a empatia 
e o acolhimento genuíno. Com 
edições em São Paulo, Rio de 
Janeiro e Brasília, a marca de be-
bida celebra três anos do evento 
no Brasil com os listening bars 
japoneses como inspiração.

Intitulado The House of Sun-
tory Experience 2025: Hibiki e 
Roku Listening Sessions, explo-
ra a relação entre som e sabor, 
em uma ativação dos cinco 
sentidos. Serão duas sessões 
distintas: Hibiki Listening Ses-
sions, que celebra a vertente 
musical do jazz japonês que 
deu origem ao movimento dos 

The House of Suntory Experience 2025 
une música, coquetelaria e gastronomia

Rubens Kato

The House of Suntory chega à terceira edição com os listening bars japoneses como inspiração

listening bars no Japão, harmo-
nizada ao whisky mais premiado 
da The House of Suntory, e Roku 
Listening Sessions, que trans-
portará os convidados através 
da riqueza cultural da música 
eletrônica japonesa, harmoni-
zada ao Roku Gin.

Com base em estudos que 
indicam que as frequências so-
noras influenciam a percepção 
de gostos e sabores, o evento 
apresentará essa conexão entre 
tradição e inovação, oferecendo 

Gastronomia & Turismo

uma nova perspectiva sobre os 
rituais da coquetelaria japonesa.

Listening Bars: Onde Música 
e Degustação se Encontram

Nesta edição, a curadoria mu-
sical fica por conta de Camilo 
Rocha, a coquetelaria é assinada 
por Alex Mesquita, e a filoso-
fia Omotenashi é incorporada 
nas sessões com a consultoria 
de Yasmin Yonashiro. O even-
to acontecerá em três cidades, 
com experiências exclusivas e 

excelência gastronômica no 
Kotchi Bar, em São Paulo; no 
Elena Horto, no Rio de Janeiro, 
e em Brasília. Sessão Jazz Hibiki 
e Sessão Roku Eletrônica serão 
duas sessões distintas que ce-
lebram as icônicas marcas de 
whisky e gin, respectivamente, 
da The House of Suntory.

“A curadoria das sessões dis-
tintas explora as paletas diver-
sas da música eletrônica e do 
jazz japonês, construindo uma 
experiência sensorial que aguça 

os cinco sentidos através de 
ondas sonoras e conectando 
cores, sabores e sons de for-
ma única.” diz Camilo Rocha, 
pesquisador musical.

Uma experiência multis-
sensorial

A experiência sensorial vivida 
nas Hibiki e Roku Listening 
Sessions explora a relação 
entre as frequências sonoras 
e a percepção gustativa dos 
cinco gostos – doce, salga-
do, azedo, amargo e uma-
mi – potencializados por sons 
especialmente selecionados. 
Frequências mais altas, como 
as de um piano, ressaltam o 
dulçor, enquanto sons médios, 
típicos de instrumentos de so-
pro, aguçam o gosto salgado. 
Sons agudos, provenientes de 
instrumentos de metal, acen-
tuam a acidez e frequências 
baixas intensificam o amargor. 
Para o umami, são utilizados 
sons graves, com toques de 
subgraves. Além disso, cada 
gosto será representado por 
uma cor inspirada na simbo-
logia japonesa: magenta para 
o doce, amarelo-claro para o 
salgado, verde-água para o 
azedo, verde-escuro para o 
amargo e roxo para o umami. 
Dessa forma, os convidados e 
clientes terão uma experiência 

multissensorial que une som, 
gostos e cultura. Kampai!

Serviço: The House of Sun-
tory Experience 2025

São Paulo
Local: Kotchi Bar – Rua Padre 

João Manuel, 1231 – Cerqueira 
César, São Paulo

Roku Listening Sessions
Datas: 07/05 e 21/05, das 

19h00 às 21h / Início pontual-
mente às 19h30 (duração 1h30)

Valores: R$ 400

Hibiki Listening Sessions
Datas: 14/05 e 28/05 – das 19h 

às 21h / Início pontualmente às 
19h30 (duração 1h30)

Valores: R$ 600

Rio de Janeiro
Local: Elena – Rua Pacheco 

Leão, 758 – Jardim Botânico, 
Rio de Janeiro

Roku Listening Sessions:
Datas: 17/06 e 02/07, das 

19h30 às 21h /Início pontual-
mente às 19h30 (duração 1h30)

Valores: R$ 400

Hibiki Listening Sessions:
Datas: 25/06 e 09/07, das 

19h30 às 21h/ Início pontual-
mente às 19h30 (duração 1h30)

Valores: R$ 600
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ILUMINADOS
São João Paulo II, “SANTO 

SÚBITO” segundo os gritos das 
pessoas que ali se apinhavam na 
praça São Pedro-Vaticano no dia 
da morte do papa e de pontificado 
o mais querido por idosos de meia 
idade e muitos, muitos jovens. Ele 
muito devoto do Espirito Santo. 
Isso para cristãos católicos mui-
to contribuiu com a idealização 
e consecução das “JORNADAS 
MUNDIAISDA JUVENTUDE” de 
4 em quatro anos. A iluminação 
do pontífice fez com que muitos 
jovens assistissem magnetizados 
por sua oratória poética e mística, 
sempre eram feitas em algum 
país da Europa e da América. 
Coube a meu filho caçula ir em 
peregrinação com o Pároco e 
amigos do santuário de Dom 
Bosco de Manaus em grande 
quantidade. E o melhor de tudo 
é que eles continuavam a escutar 
o Ângelus do Papa, a missa do 
natal, e formarem até uma igreja 
que leva o nome de João II. Fi-
zeram até uma estátua à frente 
da igreja. Isso me fez lembrar o 
que João Paulo disse num de 
meus L’OSSERVATORE Romano 
(em português) a um repórter 
da C.N.N o seguinte: Eu já presi-
di inúmeras missas em estádios 
fabulosos em e até dos mais tra-
dicionais em santuários mais que 
centenários. à beira-mar, Espaços 
colossais de parques como no Rio 
de Janeiro e São Paulo, e outras 
partes do mundo mas nunca me 
senti tão ao lado ele como nesta 

pequena hermida onde estavam 
Deus na hóstia consagrada, o 
sacristão e eu Karol Wojityla, um 
dele repórter à época falou para 
João Paulo: “É o senhor que di-
gita suas encíclicas? Do que ele 
respondeu: não. Escrevo manus-
critamente . Lembrei-me então, 
de Dom Sergio Castriani em um 
de seus artigos jornalísticos cujo 
título era “O batizado” falava que 
tinha feito” muitos batizados mas 
o que o tocou mais quando foi 
chamado a batizar a pequena 
Anahi Clara, que estava na UTI, 
há 3 meses, e havia enfrentado 
3 cirurgias. Isso foi no Hospital 
Infantil Dr. Fajardo. Batizou-a com 
3 gotas D’água. Em nome do Pai 
do Filho e do Espírito Santo, ‘ Ela, 
pelo batismo havia se tornado 
uma rainha, uma profetisa, e uma 
rainha imersa no AMOR era um 
membro do corpo de Cristo”, vi 
o olhar emocionado do médico 
de plantão... momento mágico 
durando uma eternidade... nunca 
mais serei o mesmo, na compre-
ensão da minha missão., “Num 
mundo dominado pelas leis do 
mercado fiz a experiencia da gra-
tuidade e do valor de cada ser hu-
mano, Enquanto houver pessoas 
vendo na dignidade de cada ser 
humano” o mundo teria a paz. 
Obrigado Clara, por existir e por 
nos fazer mais humano. Estava 
eu escrevendo o livro imenso de 
“João de Deus em Manaus 1980” 
convidei o clero que conhecia 
e os pertencentes ao jornal da 

Arquidiocese presidida agora por 
Dom Sérgio Castriani: Dom Mario 
Pasqualotto, e Frei Fulgencio e as 
consagradas irmãs doroteias, e as 
da Casa da Criança. E o doador 
dos vídeos da sua estadia aqui: 
Dr. Phelippe Dao e família. Foram 
todos os amigos da paróquia D. 
Bosco e lógico os membros da 
Academia de Letras da qual faço 
parte desde o 13  de maio de 1994. 
Disse à minha Filha Romyne que 
como jornalista que não tocasse 
na morte de João Paulo II e sim de 
suas viagens suas evangelizações 
mundo afora. Tudo certo. Só que 
o místico poeta Max Carphentier 
soube que o livro estava prestes a 
ser lançado pediu-me que colo-
casse o seu “Trípitico a João Paulo” 
(Ele Max estava em Ávida Espanha 
e o papa morria em Roma) Eu 
não poderia dizer não ao Max e 
deu tempo para colocar sobre a 
Morte de Joao Paulo. Logo, uma 
senhora acercou-se e contou que 
seu jovem filho compunha cer-
ca de muitos amigos de João 
Paulo. A festa foi transformada 
em colossal! de luzes intensas! 
Cantos, telão com sua vinda. 
E os jovens das” jornadas da 
juventude” todos com camisas 
com o rosto de João Paulo. E até 
hoje a transfiguração e nossa. 
Foi de luz intensa... nunca mais 
seremos as mesmas depois des-
te lançamento, Max Carphentier 
disse de improvisso na tribuna, 
sua bela oratória sobre o livro 
que eu havia lançado.

Ecologia integral 

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

O governo federal publicou, nesta sexta-feira (28), medida provisória que reajusta o soldo 
dos militares das Forças Armadas em 9%. O soldo é o principal componente do salário, que 
ainda se soma a uma série de gratificações.

O reajuste será dividido em duas parcelas iguais, sendo a primeira em abril. A segunda será 
concedida em janeiro de 2026.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Elon Musk anunciou na noite desta sexta-feira (28) que vendeu a rede social X para a xAI, 
sua empresa de inteligência artificial (IA). A xAI pagará US$ 45 bilhões pela X, um pouco 
mais do que Musk pagou por ela em 2022. O novo acordo inclui US$ 12 bilhões em dívidas.

Musk escreveu em sua conta no X que o acordo dá à rede social uma avaliação de US$ 33 
bilhões. Já o valor da empresa combinada seria de US$ 80 bilhões.

“Os futuros da xAI e da X estão interligados”, disse Musk.

Editorial

O caso da deputada fe-
deral Carla Zambelli (PL-
-SP), que já tem maioria no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) pela cassação do 
mandato, pode abrir um 
novo ponto de atrito entre 
a Corte e o Congresso 
Nacional.

O julgamento da ação 
penal por porte ilegal de 
arma e constrangimento 
ilegal foi interrompido por 

pedido de vista do mi-
nistro Nunes Marques. O 
processo deve voltar a ser 
liberado em até 90 dias.

A partir da confirmação 
do resultado pela per-
da do cargo, abre-se um 
impasse: a Câmara dos 
Deputados deve apenas 
cumprir os trâmites da 
cassação ou há margem 
para a reversão do ce-
nário?

No passado, em casos 
semelhantes, ex-presi-
dentes da Câmara – como 
Rodrigo Maia e Arthur 
Lira – já defenderam que 
o Legislativo tenha a pa-
lavra final. A discussão 
é controversa dentro do 
próprio STF.

Auxiliares do relator da 
ação penal contra Zam-
belli, ministro Gilmar 
Mendes, dizem que a cas-

sação é automática – ou 
seja, proclamado o resul-
tado do julgamento no 
STF, a Câmara só precisa-
ria declarar formalmente 
a perda do mandato.

Para outra ala da Corte, 
há algum grau de dúvida 
sobre em que medida isso 
poderia violar o princípio 
da separação dos pode-
res. Os ministros devem 
aproveitar o caso Zam-

belli para definir esses 
parâmetros.

Além de Marques, que 
pediu vista, ainda faltam 
votar os ministros André 
Mendonça, Edson Fachin, 
Luiz Fux e o presidente do 
STF, ministro Luís Roberto 
Barroso. A defesa de Zam-
belli faz um périplo pelos 
gabinetes para convencê-
-los a também pedir vista.

Caso Zambelli deve virar novo ponto de atrito entre STF e Congresso

Anunciar a defesa do lar 
que Deus criou para toda 
a humanidade e a promo-
ção da Vida em todas as 
suas dimensões, sobretudo 
quando é ameaçada pe-
los impactos causados por 
um equivocado conceito 
de progresso que confun-
de desenvolvimento com 
crescimento meramente 
econômico, multiplicação 
de riqueza material, incre-
mento do PIB, expansão do 
agronegócio, aumento de 
produção de biocombustí-
veis, deixando de promover 
a justiça e o bem-estar de 
todos e para todos (cf. Igreja 
Católica da Amazônia, Carta 
do I Encontro, 2013).

A crise ecológica é um 
apelo a uma profunda con-
versão interior, lembra Papa 
Francisco. Alguns cristãos, 
até comprometidos e pie-
dosos, com o pretexto do 
realismo pragmático fre-
quentemente se desviam 
das preocupações pelo 
meio ambiente. Outros são 
passivos, não se decidem 
a mudar os seus hábitos 
e tornam-se incoerentes. 
Falta uma conversão eco-
lógica, que comporta deixar 
emergir, nas relações com 
o mundo que os rodeia, 
todas as consequências do 
encontro com Jesus. Viver 
a vocação de guardiões da 

obra de Deus não é algo de 
opcional nem um aspecto 
secundário da experiência 
cristã, mas parte essencial 
duma existência segundo o 
Evangelho (LS, 217).

Conversão ecológica que 
possibilite uma ecologia 
integral, desperta para a 
grandeza de que a terra 
nos foi dada. Esse horizonte 
possibilita uma outra her-
menêutica da narração do 
Génesis, que convida a “do-
minar” a terra (cf. Gn1,28), 
e por isso, favoreceria a 
exploração selvagem da 
natureza, apresentando 
uma imagem do ser hu-
mano como dominador e 
devastador. É importante 
ler os textos bíblicos no seu 
contexto, com uma justa 
hermenêutica, e lembrar 
que somos convidados a 
“cultivar e guardar” o jar-
dim do mundo (cf. Gn2,15). 
Cultivar quer dizer lavrar 
ou trabalhar um terreno, 
guardar significa proteger, 
cuidar, preservar, velar. Essa 
compreensão abre a uma 
conversão de relação de 
reciprocidade responsável 
entre o ser humano e a 
natureza (LS, nº 67).

As relações com o meio 
ambiente exigem a conver-
são comunitária, social. As 
exigências desta obra são 
tão grandes, que as pos-

sibilidades das iniciativas 
individuais e a cooperação 
dos particulares, formados 
de maneira individualista, 
não são capazes de dar 
uma resposta adequada. É 
necessária uma união de 
forças e uma unidade de 
contribuições. A conversão 
ecológica que requer um 
dinamismo de mudança 
duradoura, é também uma 
conversão comunitária (cf. 
Romano Guardini, O fim  
do tempo).

Não há duas crises se-
paradas: uma ambiental 
e outra social; mas uma 
única e complexa crise so-
cioambiental. As buscas 
de solução requerem uma 
abordagem integral para 
combater a pobreza, de-
volver a dignidade aos ex-
cluídos e, simultaneamente, 
cuidar da natureza. Não se 
pode identificar os proble-
mas ambientais e identificar 
os problemas sociais se não 
nos damos conta das im-
plicações da casa de todos 
(LS, 139).

A Campanha da Frater-
nidade deste ano, deseja 
promover uma conversão 
integral, uma mudança 
de atitudes e convicções. 
Mudar a forma de nos re-
lacionarmos com a Terra 
e com os seres vivos que  
a habitam.

FALE CONOSCO
(92) 99104-8484

(92) 99104-8488  (92) 99104-8475Opinião Janelson Palheta
Gerente de Circulação

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Governo do Estado realiza ações 
emergenciais na Comunidade da Sharp, 
para reduzir impactos das chuvas
Dentre as medidas to-
madas, a UGPE reali-
zou o reassentamen-
to antecipado de 38 
famílias, a limpeza e 
dragagem do Igarapé 
do Quarenta

O Governo do Amazo-
nas iniciou a retirada 
emergencial de 38 fa-
mílias de área de risco 

iminente, na Comunidade da 
Sharp, bairro Armando Mendes, 
zona leste, além de outras medi-
das, como a limpeza e dragagem 
do Igarapé do Quarenta, para 
reduzir os impactos das chuvas, 
que seguem intensas nesse pe-
ríodo de “inverno amazônico”. 
A área faz parte do perímetro 
de obras do Programa Social e 
Ambiental de Manaus e Interior 
(Prosamin+).

Das áreas do Prosamin+, Co-
munidade da Sharp, zona leste, 
e Manaus 2000, na zona sul, já 
foram reassentadas 1.434 famí-
lias, na programação normal que 
segue o avanço das obras. As que 
estão saindo agora fazem parte 
da ação emergencial, que vem 
sendo conduzida pela Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE), órgão da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento Ur-
bano e Metropolitano, respon-
sável pelo programa.

Entre quinta-feira (27/03) e a 
tarde desta sexta-feira (28/03), 11 
famílias deixaram o local e estão 
sendo atendidas por meio do 
aluguel social, até a solução defi-
nitiva de moradia. No início deste 
mês, 103 famílias que tiveram as 
casas alagadas devido aos tem-

Retirada emergencial de 38 famílias de área de risco iminente, na Comunidade da Sharp

FOTO: TIAGO CORRÊA/UGPE

porais já haviam sido atendidas 
em uma força-tarefa montada 
pelo Governo do Estado.

A retirada das famílias, con-
forme explica o secretário da 
Sedurb, Marcellus Campêlo, in-
tegra as medidas emergenciais 
em decorrência dos temporais 
registrados na capital. A UGPE, 
segundo ele, também está re-
alizando serviços de dragagem 
e limpeza do igarapé do Qua-
renta, para dar vazão às águas 
da chuva e evitar novos alaga-
mentos na área.

Marcellus Campêlo observa 
que o órgão está atuando em 
várias frentes, conforme orien-
tação expressa do governador 

Wilson Lima, para minimizar 
os riscos e oferecer condições 
dignas de moradia para essas 
famílias. “A retirada emergen-
cial dessas famílias para locais 
mais seguros é uma das medidas 
para evitar situações adversas. 
Mas, paralelo a isso, seguimos 
avançando com a construção 
das unidades habitacionais na 
Comunidade da Sharp, além de 
obras de drenagem e construção 
da ponte da Autaz Mirim”, infor-
mou Marcellus Campêlo.

A ponte da avenida Autaz Mi-
rim vai substituir uma antiga 
galeria que existia no local, redu-
zindo os riscos de alagações para 
as famílias que residem na área. 

Os serviços de micro e macro-
drenagem já foram iniciados, e 
sendo executados 220 metros de 
canal concretado sob o Igarapé 
do Quarenta.

Para conter o impacto das 
chuvas na Comunidade da Sharp, 
a UGPE está realizando um tra-
balho de limpeza manual no 
Igarapé do Quarenta, com a 
retirada de resíduos sólidos, e 
o corte de árvores de médio e 
grande portes, que estão atra-
vessadas dentro do igarapé, e 
que comprometem o curso das 
águas. Pelo menos oito árvores 
caídas dentro do igarapé já foram 
retiradas por trabalhadores da 
obra do Prosamin+ com ajuda 

de motosserras. Os serviços de 
dragagem também estão sendo 
executados, para prevenir novos 
alagamentos, além de garantir a 
vazão do fluxo de água.

Alívio para as famílias
Além dos trabalhos de sensi-

bilização com os moradores, a 
UGPE está viabilizando a mudan-
ça das famílias para o local onde 
deverão ficar temporariamente 
alojadas. O aluguel social será 
pago às famílias pelo Prosamin+, 
até a finalização do processo 
pela Superintendência Estadual 
de Habitação (Suhab).

Há 13 anos morando na Co-
munidade da Sharp com os qua-

Feira de Produtos Regionais da ADS oferece 
hortifruti e café regional em Manaus 

Neste fim de semana, as 
Feiras de Produtos Regio-
nais do Governo do Estado, 
realizadas pela Agência de 
Desenvolvimento Susten-
tável do Amazonas (ADS), 
acontecem normalmente em 
seis pontos da capital. Con-
sumidores que apreciam um 
tradicional café da manhã 
regional podem comparecer 
a uma das edições promovi-
das tanto na capital quanto 
no interior.

As feiras do fim de semana 
são realizadas no período 
da manhã, aos sábados e 
domingos, e oferecem ao pú-
blico uma grande variedade 
de frutas, legumes, hortaliças, 
artesanato e um delicioso 
café da manhã regional.

Para o gerente de Feiras 
da ADS, Diego Augusto, as 
edições do fim de semana 
atraem consumidores que 
não conseguem comparecer 
às feiras realizadas durante 
a semana.

“As edições realizadas no 
fim de semana são uma 
ótima opção para aqueles 
que só têm esse período 
disponível para fazer suas 

compras. Estaremos aguar-
dando todos com os me-
lhores produtos frescos e de 
qualidade”, afirmou.

Programação do Fim de 
Semana

Sábado:
Centro Cultural Povos da 

Amazônia, Bola da Suframa, 
Crespo – Das 5h às 11h.

Centro de Convivência da 
Família Padre Pedro Vignola, 
Rua Gandú, Cidade Nova – 
Das 5h às 11h.

Rodovia AM-010, km 29 – 
sentido Rio Preto da Eva – Das 
7h às 15h.

Estacionamento Varieda-
des Salmo 91 – Flores, Ave-
nida Torquato Tapajós, 1052 
– Das 8h às 13h.

Domingo:
Estacionamento da Praia da 

Ponta Negra, bairro Ponta 
Negra – Das 6h às 11h.

Rodovia AM-010, km 29 – 
sentido Rio Preto da Eva – Das 
7h às 12h.

NESTE FIM DE SEMANA

Edições promovidas no sábado e domingo comercializam café regional e 
produtos frescos

Exame da PGE-AM é neste domingo, na 
Escola Superior de Ciências da Saúde da UEA

A Procuradoria Geral do 
Estado do Amazonas (PGE-
-AM) realiza, neste domingo 
(30/03), o 11º Exame de Re-
sidência Jurídica do órgão. 
As provas serão na Escola 
Superior de Ciências da Saú-
de (ESA), da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), 
com abertura dos portões 
às 7h15, fechamento às 8h 
e início do exame às 8h30. 
A unidade fica na avenida 
Carvalho Leal, número 1777, 
esquina com Codajás, bair-
ro Cachoeirinha, zona sul de 
Manaus.

Com 865 inscritos, este é 
o segundo maior exame de 
residência já realizado pela 
PGE-AM, sob a coordena-
ção da Escola Superior de 
Advocacia Pública (Esap) da 
PGE-AM. A lista completa, 
disponibilizada no site da 
PGE-AM (www.pge.am.gov.
br), informa em qual sala 
do prédio cada candidato 
realizará a prova.

Além de observar os horá-
rios, os inscritos devem ficar 
atentos aos itens proibidos 
durante a realização das pro-
vas, conforme previsto no 

edital, que também pode ser 
acessado no site oficial da 
Procuradoria.

Não são permitidos apare-
lhos eletrônicos como cal-
culadoras, agendas eletrô-
nicas ou similares, celulares, 
tablets, gravadores, pendri-
ves, mp3 players, notebooks, 
máquinas fotográficas ou 
qualquer outro receptor/
transmissor de dados e men-
sagens.

Também estão vetados re-
lógios de qualquer espécie, 
óculos escuros, protetor au-
ricular, chapéu, boné, gorro, 

lápis, lapiseira, grafite, marca-
-texto, borracha ou corretivo. 
Os candidatos devem utilizar 
apenas caneta azul ou preta.

É proibido, ainda, qualquer 
recipiente ou embalagem, 
como garrafa de água, suco, 
refrigerante e embalagem de 
alimentos (biscoitos, barras 
de cereais, chocolate, balas, 
etc.), que não seja fabricado 
com material transparente.

O detalhamento comple-
to dos itens não permitidos 
deve ser consultado pelos 
candidatos no edital do cer-
tame.

EXAME DE RESIDÊNCIA JURÍDICA

Lista de participantes por sala pode ser consultada no site www.pge.am.gov.br
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tro filhos, o genro e uma neta, 
a dona de casa Eliane Rios de 
Souza, 45, disse que ficou ali-
viada com a saída do local para 
uma área mais segura, nesta 
sexta-feira (28/03). “Não esta-
va mais dormindo direito, com 
medo da chuva. Mas, Graças a 
Deus, estamos indo para um 
lugar mais seguro. Não ficaremos 
mais na apreensão de que algo 
possa acontecer, principalmente 
quando chove”, relata Eliane, que 
será atendida por aluguel social, 
enquanto estiver morando no 
Nova Vitória, zona leste.

A cabeleireira Sara Cristina 
Nascimento de Souza, 29, de-
verá sair nos próximos dias da 
Comunidade da Sharp. Ela conta 
que já está em busca de um lugar 
para morar com o marido e os 
três filhos, já que também será 
atendida por aluguel social. “A si-
tuação aqui é preocupante, por-
que o risco de as árvores caírem 
durante um temporal mais forte 
é grande. Desde que ocorreu a 
queda do barranco, passamos a 
ficar com mais medo”, salienta.

Residenciais
O Prosamin+ prevê a cons-

trução de 808 unidades habita-
cionais. Já entregou o conjunto 
Rodrigo Otávio, em 2023, com 
32 apartamentos, no Japiim, 
zona sul, e agora caminha para 
concluir o Residencial Maués, 
na Cachoeirinha, zona sul, com 
72 unidades.

Do total previsto, tem ain-
da 512 unidades que serão 
construídas na Comunidade 
da Sharp, onde já estão em 
andamento 176 apartamentos, 
a serem entregues até o final 
deste ano. Tem mais 160 entre 
as avenidas Silves e Maués e 32 
na Manaus 2000.



Desde a criação da Base Fluvial 
Arpão 1, no rio Solimões, em 
Coari, o Governo do Estado 
causou um prejuízo de mais 
de R$ 500 milhões ao crime 
organizado, com apreensões 
significativas de drogas, armas 
e prisões. Em janeiro de 2024, 
a Base Fluvial Arpão 2 foi inau-
gurada, com um investimento 
de R$ 4,75 milhões, equipada 
com tecnologia de ponta para 
atender à região entre os rios 
Negro e Branco, beneficiando 
municípios como Barcelos e 
Novo Airão.

Em 2024, o Governo do 
Amazonas destinou mais de 
R$ 30 milhões para a compra 
de veículos e equipamentos, 
incluindo ambulâncias, pica-
pes, caminhões de combate a 
incêndios, coletes balísticos e 
trajes antibomba.

Além disso, o Governo do 
Amazonas inaugurou a Policlí-
nica Tenente Weber, reajustou 
o salário dos servidores da se-
gurança em 4,65% e lançou o 
Serviço Extra Gratificado (SEG), 
que consiste na compra da hora 
de folga para que o policial 
militar da ativa desenvolva sua 
atividade-fim.

Ainda no mesmo ano, foi 
inaugurado Batalhão das Ron-
das Ostensivas Cândido Ma-
riano (Rocam), com uma área 
de treinamento de padrão in-
ternacional, visando aprimorar 
a capacitação da tropa para 
incursões em ambientes urba-
nos hostis, como becos, vielas, 
igarapés e imóveis, para comba-
ter o crime e apreender drogas 
e armas ilegais.

Impacto na segurança
Em 2024, a redução do nú-

mero de homicídios elevou o 
Amazonas à quarta menor taxa, 
em comparação aos últimos 
16 anos. Da mesma forma, os 
crimes de latrocínio também 
apresentaram redução de 65% e 
mantiveram a queda alcançada 
nos últimos três anos.

5 POLÍCIA Manaus, sábado e domingo, 29 e 30 de março de 2025 

Governo do Amazonas avança no combate 
ao crime com aumento do efetivo das forças 
          de segurança e novas tecnologiasOs investimentos ultra-
passam 1,16 bilhão e 
consolidaram avanços 
com tecnologia, infra-
estrutura e redução da 
criminalidade no estado

O Governo do Amazo-
nas reforça a Seguran-
ça Pública do Estado, 
desde 2019, com um 

conjunto de investimentos do 
programa Amazonas Mais Se-
guro, que já direcionou R$ 1,16 
bilhão, resultando em avanços, 
como apreensões recordes de 
drogas, ampliação da infraes-
trutura policial e redução dos 
índices de criminalidade.

A ampliação do efetivo, por 
exemplo, é um dos pilares do 
programa Amazonas Mais Se-
guro, que já convocou 2,8 mil 
aprovados no concurso público 
de 2022, beneficiando a capital 
e o interior do Amazonas. O 
secretário da Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM), Vini-
cius Almeida, destacou que os 
resultados confirmam o planeja-
mento estratégico do governo. 

“O Estado passou 12 anos sem 
concurso e o governador criou 
o programa Amazonas Mais 
Seguro, que permitiu diversos 
avanços. Na área de recursos 
humanos, foi realizado esse con-
curso e é um momento histórico 
e a visão do governador sem-
pre foi essa, além de valorizar 
a capital, valorizar os nossos 
amazonenses no interior”, disse 
o secretário.

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) tem sido fortalecida 
com novos profissionais. A ins-
tituição conta com 250 novos 
convocados desde 2019, in-
cluindo delegados, investiga-
dores, escrivães e peritos. A 
mais recente posse aconteceu 
na quinta-feira (27/03), com 
63 aprovados no concurso de 
2022. O delegado-geral, Bruno 
Fraga, destacou que os investi-
mentos têm garantido opera-
ções estratégicas nos municí-
pios do interior.

Em 2024, o Amazonas bateu um recorde histórico na apreensão de drogas. De janeiro a dezembro, foram 43,2 toneladas de entorpecentes
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“Isso tem um impacto social 
muito grande, a população do 
nosso estado passa a ter um 
fortalecimento na instituição da 
Polícia Civil, o que certamente 
vai fazer com que as nossas 
operações sejam ainda mais 
exitosas, principalmente para 
aquelas comunidades mais 
distantes do nosso estado”, 
destacou o delegado.

Além da polícia civil, a Polícia 
Militar do Amazonas (PMAM) 
está com a renovação da tropa 
em andamento. O comandante 
da PMAM, coronel Klinger Paiva, 
destacou que até o primeiro 
semestre deste ano, 627 no-
vos aprovados devem ingressar 
na corporação, entre oficiais e 
alunos soldados. Com isso, já 

foram convocados mais de 1,7 
mil profissionais. 

Comandante da PMAM, co-
ronel Klinger Paiva

“A Polícia Militar está refor-
çando seus quadros. No ano 
passado, nós apresentamos mil 
novos soldados que estão nas 
ruas trabalhando, isso nos deu 
uma mobilidade maior para tra-
balhar as operações na capital e 
no interior. Estamos formando 
220 oficiais, 21 oficiais de saúde 
e estamos com planejamento 
estratégico para receber mais 
500 alunos soldados”, disse o 
comandante da PMAM.

No Corpo de Bombeiros do 
Amazonas (CBMAM), a convo-
cação de 340 aprovados no con-
curso permitirá a ampliação das 

bases operacionais, atuando em 
conjunto com as demais forças 
de segurança.

Comandante do CBMAM, co-
ronel Orleiso Muniz

“Nós trabalhamos integrados 
aqui no estado do Amazonas, 
Corpo de Bombeiros, Polícia 
Militar, Polícia Civil. Então, isso 
é muito significativo, porque o 
aumento do efetivo se reflete, 
também, numa contribuição 
maior e uma integração maior 
com todas as forças do sistema 
de segurança”, destacou o co-
mandante do CBMAM, coronel 
Orleiso Muniz.

Na Secretaria de Segurança 
Pública (SSP-AM), 93 novos 
profissionais da área adminis-
trativa já foram chamados. O 

reforço no efetivo também be-
neficia o Departamento Esta-
dual de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM), que já chamou 
183 convocados.

Investimentos
A mais recente entrega re-

alizada pelo governador Wil-
son Lima, em 2025, a Base 
Fluvial Arpão 3, fortalece as 
ações de segurança nos rios do 
Amazonas. Com investimentos 
do programa Amazonas Mais 
Seguro, a embarcação conta 
com equipamentos de ponta, 
combatendo, principalmente, 
crimes como narcotráfico, rou-
bos e biopirataria na região do 
rio Solimões, atendendo muni-
cípios daquela localidade.

Governo do Amazonas alcança marca de 
mais de 130 dias sem registro de assaltos

O Governo do Estado, por 
meio da Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), alcançou a mar-
ca de mais de 130 dias sem 
registros de assaltos nas rotas de 
empresas do Distrito Industrial. 
O reforço da Operação Rota 
Segura colabora para a amplia-
ção do policiamento ostensivo 
e motorizado nas principais vias 
utilizadas pelos trabalhadores.

A operação utiliza dados geor-
referenciados e análises estatís-
ticas para identificar os pontos 
mais críticos e os horários de 
maior incidência de roubos. 
Dessa forma, o planejamento 
estratégico das Forças de Se-
gurança permite uma atuação 
mais eficiente, prevenindo a 
ação criminosa e garantindo 
mais segurança para motoris-
tas e passageiros das rotas do 
Distrito Industrial.

Segundo o comandante-geral 
da PMAM, coronel Klinger Paiva, 
a intensificação das ações tem 
sido fundamental para a redu-
ção dos crimes nessa região, 
consolidando a Operação Rota 
Segura como uma estratégia 
eficaz no combate à criminali-
dade e na proteção dos traba-
lhadores que dependem desse 

transporte diariamente.
“A Polícia Militar desenvolveu 

um modelo de policiamento 
estratégico para garantir a se-
gurança das rotas do Distrito 
Industrial. O resultado desse 
trabalho é fruto do compro-
metimento dos nossos poli-
ciais, que atuam com dedica-
ção e rigor nas abordagens. 
Além disso, a parceria com 
trabalhadores e gerentes das 
fábricas, por meio de reuniões 
comunitárias, tem sido essen-
cial para fornecer informações 
que fortaleçam a segurança 

nas rotas”, ressaltou Paiva.
Além disso, a PMAM realiza 

ações de policiamento comu-
nitário, com o fortalecimento 
da presença policial e um canal 
de comunicação direto com 
os motoristas e colaboradores 
das rotas, por meio de reu-
niões com os comandantes 
das Companhias Interativas 
Comunitárias (Cicom’s) que 
atuam por meio do Comando 
de Policiamento de Área (CPA) 
Norte e Leste, responsáveis 
pela operação e gerentes de 
fábricas do Distrito.

ROTAS DE EMPRESAS DO DISTRITO INDUSTRIAL

Reforço da Operação Rota Segura colabora para a ampliação do policia-
mento nas principais vias utilizadas pelos trabalhadores

Forças de Segurança apresentam 
prisão de homem que matou casal de 
namorados em um intervalo de 14 dias

As Forças de Segurança, por 
meio das Polícias Civil (PC-AM) 
e Militar do Amazonas (PMAM), 
falaram nesta sexta-feira (27/03), 
em coletiva de imprensa, so-
bre a prisão de Janilson Pantoja 
Batista, 29, efetuada na quinta-
-feira (27/03), no bairro Jorge 
Teixeira, zona leste. Ele é autor 
dos homicídios de Davi Miranda 
Farias e Ranya Valeria Souza do 
Nascimento, que tinham 25 e 19 
anos, respectivamente.

Durante a coletiva de imprensa, 
realizada na sede da Delegacia 
Geral, o secretário de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-AM), 
coronel Vinícius Almeida, falou 
sobre a redução dos homicídios 
em Manaus e disse que isso é 
fruto de um trabalho de inteli-
gência e de integração entre as 
Polícias Civil e Militar.

Almeida ressaltou os resulta-
dos alcançados pela Delegacia 
Especializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS) na resolução 
de crimes em 2024. “Quero des-
tacar o trabalho da Delegacia 
de Homicídios que fez no ano 
passado um trabalho espetacu-
lar. Foi quase uma prisão por dia. 

Isso contribuiu para que a gente 
pudesse reduzir, no ano passado, 
a taxa de homicídios”, afirmou 
o secretário, parabenizando as 
duas instituições.

O delegado-geral adjunto da 
PC-AM, Guilherme Torres, pa-
rabenizou o trabalho realizado 
pela DEHS e pela Polícia Militar, 
que retirou um indivíduo de alta 
periculosidade de circulação.

“Esse suspeito é citado em 
pelo menos seis Inquéritos Po-
liciais (IPs) em 2024, ou como 

mandante ou como executor de 
homicídios. Então, essa é uma 
prisão importante para o sistema 
de segurança pública e para a 
sociedade amazonense”, disse 
o delegado-geral adjunto.

Conforme a delegada Debo-
rah Barreiros, adjunta da DEHS, 
Ranya Valeria foi morta no dia 7 
de julho, no bairro Jorge Teixeira, 
e inicialmente pensou-se que se 
tratava de um feminicídio come-
tido pelo seu namorado, que 
seria Davi Miranda.

JORGE TEIXEIRA 

O indivíduo é citado em pelo menos seis Inquéritos Policiais em 2024, como 
mandante
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Moraes manda mulher que pichou 
estátua do STF para prisão domiciliar

Política

Débora Rodrigues terá 
de utilizar tornozelei-
ra eletrônica e está 
proibida de usar redes 
sociais, de se comu-
nicar com os demais 
envolvidos, de conce-
der entrevistas e de 
receber visitas

O ministro Alexan-
dre de Moraes, do 
Supremo Tribunal 
Federal (STF), de-

terminou que a cabelei-
reira Débora Rodrigues, 
que pichou a estátua “A 
Justiça” e participou dos 
atos criminosos de 8 de ja-
neiro, seja transferida para  
prisão domiciliar.

A ida de Débora para 
casa está condicionada ao 
cumprimento de medidas 
cautelares impostas por 
Moraes. Ela terá de utili-
zar tornozeleira eletrônica, 
está proibida de usar redes 
sociais, de se comunicar 
com os demais envolvidos, 
de conceder entrevistas e 
de receber visitas, salvo de 
seus advogados.

O descumprimento da 
prisão domiciliar ou de 
qualquer uma das medi-
das alternativas determina-
das por Moraes acarretará 
revogação e decretação da 

Estátua pichada “A Justiça” 
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prisão e na perda dos dias 
de pena a remir.

A defesa da mulher, que 
está presa desde março de 
2023, havia solicitado sua 
liberdade provisória. A de-
cisão do ministro atendeu 
a um pedido feito nesta 
sexta-feira (28) pela Procu-

radoria-Geral da República 
(PGR), que foi contra a li-
berdade provisória, mas fa-
vorável à prisão domiciliar.

O procurador-geral, Pau-
lo Gonet, sustentou que 
a Polícia Federal já con-
cluiu as investigações con-
tra a mulher, lembrou que 

o julgamento que pode 
condená-la foi suspenso e 
não tem previsão de ser 
retomado e que a mudan-
ça de regime respeitaria 
“princípios da proteção 
à maternidade e à infân-
cia e do melhor interesse  
do menor”.

Moraes e Flávio Dino 
votaram para condenar a 
cabeleireira pelos crimes 
de abolição violenta do Es-
tado Democrático de Direi-
to, golpe de Estado, dano 
qualificado, deterioração 
do patrimônio tombado 
e associação criminosa  
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Assembleia Legislativa do AM tem sancionadas 
Leis de apoio aos deficientes e às pessoas surdas

Presidente da COP30 defende “posição 
nacional” sobre Foz do Amazonas

O Governo do Estado re-
publicou no Diário Oficial do 
Amazonas o Projeto de Lei 
(PL) n.º 1.052 de 2023, de 
autoria da deputada estadual 
Mayra Dias (Avante), sancio-
nando na Lei n.º 7.320, de 13 
de janeiro de 2025. A propos-
ta altera a legislação relativa 
às pessoas com deficientes, 
acrescentando o artigo 60-B, 
que estabelece a obrigato-
riedade do uso da Língua 
Brasileira de Sinais (Libras) 
em todas as propagandas 
institucionais veiculadas por 
órgãos públicos na televisão 
e nas redes sociais.

A nova exigência aplica-se 
às propagandas institucio-
nais que tenham como fina-
lidade a divulgação de atos, 
programas, obras, serviços e 
campanhas promovidos pe-
los órgãos da administração 
direta ou indireta do poder 
público estadual. A nova Le-
gislação determina que as 
peças publicitárias deverão 
apresentar um intérprete de 
Libras ou, alternativamente, 
a inserção de uma janela 
com a tradução simultânea, 
de modo a assegurar o ple-
no acesso à informação às 
pessoas surdas ou com de-
ficiência auditiva.

Para a deputada Mayra Dias, 
a medida representa mais do 
que um avanço legislativo, é 
um gesto de reconhecimen-
to da cidadania das pessoas 
com deficiência.

“A Lei revela a importância 

O presidente do COP30, 
André Corrêa do Lago, afir-
mou nesta quarta-feira (26) 
que a exploração de petró-
leo na Foz do Amazonas 
deve ser uma “decisão da 
sociedade brasileira”.

Segundo o embaixador, 
é essencial um debate ro-
busto sobre o tema, pois a 
descoberta de petróleo na 
região pode trazer benefí-
cios para o Brasil.

A declaração foi feita du-
rante um evento na Alema-
nha que discute anualmen-
te as mudanças climáticas.

“É um desses assuntos que 
temos que ter um deba-
te muito forte dentro do 
Brasil, porque, como você 

e a necessidade de se garan-
tir o acesso à informação e 
à comunicação das pessoas 
surdas ou com deficiência 
auditiva em sua própria lín-
gua, especialmente nas pro-
pagandas institucionais que 
veiculam informações rele-
vantes sobre os serviços pú-
blicos, os programas sociais, 
as campanhas educativas e as 
medidas preventivas adota-
das pelo Governo Estadual”, 
afirmou a parlamentar.

Segundo dados do Insti-
tuto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE), mais 
de 10 milhões de brasi-
leiros têm algum grau de  
deficiência auditiva.

No Amazonas, essa parce-
la da população frequente-
mente enfrenta obstáculos 
para acessar informações bá-
sicas, especialmente no que 
diz respeito às campanhas de 
saúde, educação, segurança 
pública e programas sociais. 
A ausência de recursos aces-
síveis, como intérpretes de 
Libras, compromete a eficá-
cia dessas comunicações e 
perpetua a marginalização 
de uma comunidade histo-
ricamente invisibilizada.

Prioridade
Também republicada no Di-

ário Oficial de 21 de março, a 
Lei n.º 7.335 de 2025 modi-
fica a legislação dos direitos 
das pessoas com deficiên-
cia. A nova norma acrescenta 
o artigo 115-B, instituindo 

disse, isso é algo que po-
demos descobrir que po-
demos usar. E a decisão 
sobre isso tem que ser 
uma decisão da sociedade  
brasileira”, afirmou.

André Corrêa do Lago 
disse ainda que não espe-
ra consenso sobre o tema, 
mas uma “posição nacio-
nal” a favor de um caminho 
intermediário baseado em 
informação racional.

Em 2023, o Ibama recu-
sou a licença da Petrobras 
para explorar petróleo na 
região da Margem Equato-
rial, na bacia da foz do Rio 
Amazonas. Desde então, a 
petroleira tem trabalhado 
para atender a uma série 

prioridade na abertura do 
calendário escolar, para ma-
trícula, rematrícula e trans-
ferência de estudantes com 
deficiência na rede pública 
de ensino estadual.

Conforme o texto do PL n.º 
704 de 2023, de autoria da 
deputada Joana D’Arc (UB), as 
unidades escolares que des-
cumprirem a determinação 
sem justificativa adequada 
estarão sujeitas a advertência 
formal e, em caso de reinci-
dência, pagamento de multa 
no valor de R$ 2 mil, dobrado 
em cada repetição da infra-
ção. A medida visa corrigir 
desigualdades históricas no 
acesso à educação e garan-
tir condições mais equâni-
mes para o desenvolvimen-
to educacional das pessoas  
com deficiência.

de requisitos ambientais 
exigidos pelo instituto.

O movimento pela explo-
ração na região é encabeça-
do pelo ministro de Minas e 
Energia, Alexandre Silveira, 
e enfrenta resistência da 
ministra do Meio Ambiente, 
Marina Silva.

O Palácio do Planalto vem 
ampliando a pressão sobre 
o Ibama para a autoriza-
ção sair quanto antes. O 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) defende a au-
torização mesmo alertado 
sobre riscos ambientais. No 
mês passado, o petista che-
gou a criticar o que chamou 
de “lenga-lenga” do Ibama.

PROJETO DE LEIIMPORTÂNCIA DE UM DEBATE

Proposta altera a legislação relativa 
à pessoas deficientesO presidente da COP30, diplomata André Corrêa do Lago 

armada.
Somadas, as penas che-

gam a 14 anos de prisão. 
Moraes também votou para 
condenar Débora ao paga-
mento de uma multa no 
valor aproximado de R$ 50 
mil e indenização de R$ 30 
milhões por danos morais 
coletivos — em conjunto 
com os demais condenados 
no processo.

O julgamento foi suspen-
so por um pedido de vista 
do ministro Luiz Fux, que 
discorda do tamanho da 
pena imposta à cabelei-
reira nos votos dos dois 
ministros. A análise do 
caso será retomada com 
o voto de Luiz Fux e dos 
ministros Cármen Lúcia e  
Cristiano Zanin.

“A ré, consequentemente, 
não pode ser prejudicada 
por eventual interrupção 
do julgamento (…) O adia-
mento do término do jul-
gamento torna necessária 
a análise da atual situação 
de privação de liberdade 
de Débora Rodrigues dos 
Santos”, afirmou Moraes 
em sua decisão.

“Há, portanto, necessi-
dade de compatibilização 
entre o ‘direito à liberda-
de’ e a ‘Aplicação da Lei 
Penal’, com a adequação 
das necessárias, razoá-
veis e adequadas restri-
ções à liberdade de ir e 
vir e os requisitos legais 
e processuais”, escreveu  
o ministro.

Tomaz Silva/Agência Brasil

DIVULGAÇÃO
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Por que Alguns Atletas 
Evoluem Rápido no Jiu-Jitsu?

Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

O jiu-jitsu moder-
no exige cada vez 
mais INTENSIDADE 
e, portanto preparo 

físico, inteligência no treino e 
respeito aos limites do corpo 
são fundamentais. Mas por 
que alguns atletas conse-
guem evoluir tanto em tão 
pouco tempo, enquanto ou-
tros travam, mesmo treinan-
do com disciplina? Fazem o 
mesmo treino e desenvolvem 
diferente?

Encontramos as respostas 
na ciência do treinamento 
esportivo, que estuda não 
apenas o movimento. Prin-
cípios como individualida-
de biológica, sobrecarga 
progressiva, periodização 
e adaptação fisiológica são 
fundamentais para a cons-
trução de uma performance 
sólida e sustentável. Entender 
como o corpo responde aos 
estímulos certos, no tempo 
certo, é um dos segredos 
para romper platôs e atingir 
o alto nível técnico e físico.

A ciência já demonstrou 
que programas de prepara-
ção física bem estruturados 
podem reduzir em até 40% 
o risco de lesões e melhorar  
significativamente a perfor-
mance neuromuscular em 
esportes de combate. No 
jiu-jitsu, onde a combina-
ção de força, resistência, 
flexibilidade e explosão é 
constantemente exigida, 
aplicar esses princípios faz 
toda a diferença.

Convidamos o Professor 
Fontes (@fontesjuniorper-
sonal) que também é faixa 
preta, referência nacional em 
preparação física voltada ao 
jiu-jitsu competitivo, para 
responder algumas das dú-
vidas mais comuns do tema. 
Sua atuação com atletas de 
alto rendimento traz uma 
visão prática, atualizada e 
baseada em evidência sobre 
o que realmente funciona 
dentro e fora dos tatames.

Dr. Amaral: Quais meto-
dologias você utiliza para 
desenvolver força explosi-
va em atletas de jiu-jitsu?

Professor Fontes: Para o 
desenvolvimento da força 
especial nas modalidades 
de combate, utilizamos o 
treinamento resistido com 
pesos, com destaque para o 
Levantamento de Peso Olím-
pico (LPO). Essa modalidade 
permite desenvolver todas 
as valências físicas exigidas 
no jiu-jitsu, dentro de uma 
periodização tradicional.

Dr. Amaral: Como adap-
tar o treino com pesos para 
evitar perda de mobilidade 
no jiu-jitsu?

Professor Fontes: Dentro 
do treinamento resistido, 
existem zonas de repetição 
específicas para cada finali-
dade: força máxima, resis-
tência de força, força iso-
métrica e hipertrofia. Cada 
atleta desenvolve a valên-
cia de que necessita, com 
base em avaliações fun-
cionais e antropométricas. 
Os treinos de mobilidade 

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em Medicina do Exercício e do Esporte
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e drills são indispensáveis 
para manter a mobilidade 
e também colaboram na 
prevenção de lesões.

Dr. Amaral: O treinamento 
funcional é indispensável 
para o jiu-jitsu? Por quê?

Professor Fontes: Todo 
treino pode ser considerado 
funcional, desde que traga 
benefícios para a modalida-
de. Nosso foco é interpretar 
os gestos técnicos e motores 
do jiu-jitsu e selecionar exer-
cícios com a mais alta taxa de 
transferência, estruturando-
-os de maneira compatível 
com as demandas energéti-
cas da luta, replicando suas 
principais nuances.

Dr. Amaral: Como você 
estrutura a periodização da 
força em atletas que com-
petem com frequência?

Professor Fontes: Isso de-
pende do histórico de trei-
namento de cada atleta. No 
jiu-jitsu, o atleta costuma ter 
vários picos de performance 
ao longo do ano. Em geral, a 
ênfase maior é nos períodos 
pré-competitivo e competiti-
vo, com foco na manutenção 
das capacidades motoras de-
senvolvidas durante a pré-
-temporada.

Dr. Amaral: Existem di-
ferenças no trabalho físico 
entre categorias mais leves 
e mais pesadas?

Professor Fontes: Não 
necessariamente entre as 
categorias. O objetivo é de-
senvolver o máximo de força 
e velocidade em qualquer 
peso. As diferenças são con-
sideradas com base no perfil 
do atleta e no tipo de com-
petição (Gi ou No Gi), respei-
tando sempre os princípios 
da individualidade biológica 
e da especificidade.

Dr. Amaral: Como inte-

grar a preparação física 
com o treino técnico e tá-
tico da equipe?

Professor Fontes: Atra-
vés do feedback diário do 
treinador e dos próprios 
atletas. Nos períodos pré-
-competitivo e competitivo, 
a intensidade dos treinos 
aumenta e o volume dimi-
nui, respeitando o princípio 
da interdependência entre 
volume e intensidade, para 
manter o atleta em pico de 
performance.

Dr. Amaral: Com qual ida-
de o atleta de jiu-jitsu deve 
iniciar a preparação física?

Professor Fontes: A partir 
do momento em que ele 
realiza duas ou mais ses-
sões de treino de jiu-jitsu 
por dia e já participa de 
competições. Vale lembrar 
que o treinamento de força 
é seguro e recomendado 
para todas as idades, com 
inúmeros benefícios.

Dr. Amaral: A muscula-
ção ou a preparação física 
na infância e adolescência 
atrapalham o crescimento? 
Mito ou verdade?

Professor Fontes: Mito. 
Esse é um dos maiores equí-
vocos sobre o treinamento. 
Estudos recentes mostram 
que o treinamento de força 
promove o desenvolvimento 
integral de crianças e adoles-
centes: aumento da densida-
de mineral óssea, da massa 
magra, melhora das habilida-
des motoras, da cognição e 
da qualidade do sono.

Vanguarda do Norte: 
Como o princípio da in-
dividualidade biológica se 
aplica à prática médica no 
jiu-jitsu?

Dr. Amaral: Na medicina 
esportiva, respeitar a indivi-
dualidade biológica significa 
entender que cada atleta res-

ponde de forma única aos es-
tímulos de treino, ao estresse 
competitivo e aos processos 
de recuperação. Analisar to-
das as variáveis a exemplo de 
idade biológica (não apenas 
cronológica), composição 
corporal, histórico de le-
sões, momento psicológico, 
proximidade de competição 
classificando também o grau 
de importância, genética e 
até relações familiares, afe-
tivas o ambiente no qual 
atleta está inserido. No jiu-
-jitsu, atletas com o mesmo 
tempo de treino podem ter 
necessidades completamen-
te diferentes, quer seja em 
relação ao volume de rola, à 
carga da preparação física ou 
ao tempo de recuperação. A 
prática médica deve adaptar-
-se a isso, promovendo um 
acompanhamento persona-
lizado e preventivo, apoiando 
a equipe multidisciplinar na 
prevenção de lesões, ob-
servando a saúde mental, 
no balanceio energético de 
cargas, a periodização e a 
recuperação. Vasta biblio-
grafia demostra que a per-
sonalização das intervenções 
médicas e físicas maximiza o 
desempenho atlético e reduz 
significativamente o risco de 
lesões e a temida estagnação. 
Ou seja, a medicina espor-
tiva não pode ser baseada 
em protocolos fixos, mas em 
estratégias adaptáveis a cada 
atleta real, e não ao atleta 
ideal ou dos sonhos.

VDN: Quais cuidados mé-
dicos são essenciais duran-
te fases de sobrecarga nos 
treinos?

Dr. Amaral: Nos treinos 
mais intensos, como nas se-
manas que antecedem cam-
peonatos ou em fases de 
aumento de carga física, o 
corpo e a mente do atleta 
têm maior exigência. É nesse 
momento que o acompa-

nhamento médico deve ser 
mais estreito, com olhar em 
prevenir lesões, controlar o 
cansaço excessivo e garantir 
uma boa recuperação. Al-
guns dos principais cuidados:

– Observar sinais de alerta, 
como queda de desempe-
nho, insônia, irritabilidade, 
dores persistentes ou des-
motivação (são sinais pre-
coces de que o corpo pode 
estar sobrecarregado).

– Considerar a boa recu-
peração como parte do trei-

no, com atenção ao sono, 
alimentação, hidratação e 
pausas ativas. Dormir mal, 
comer inadequadamente ou 
negligenciar o descanso au-
menta o risco de lesões e 
queda no rendimento.

– Avaliação médica regular, 
com exames clínicos e, quan-
do necessário, laboratoriais, 
a fim de monitorar a saúde 
do atleta com um olhar am-
pliado.

– Considerar estratégias de 
recuperação, como liberação 
miofascial, crioterapia, téc-
nicas de relaxamento, yoga, 
fisioterapia, acupuntura, hip-
nose, massagem esportiva 
e variações no volume de 
treino (chamados “deloads”). 
Hoje já é incontestável, atle-
tas que seguem rotinas de re-
cuperação integradas: físicas, 
mentais, nutricionais e espi-
rituais conseguem manter a 
performance por mais tempo 
e se proteger melhor contra 
o overtraining. De maneira 
simples, a prevenção médica 
em fases de carga alta não é 
só para evitar lesão, também 
para garantir que o corpo te-
nha as condições necessárias 
para evoluir sem entrar em 
colapso. A dica é treinar forte 
e recuperar bem, descansar 
faz parte do treino.

A alta performance no jiu-
-jitsu não nasce do acaso. Ela 
é construída com estratégia, 
ciência e atenção aos de-
talhes. A preparação física, 
quando bem orientada, é 
uma ferramenta poderosa 
para elevar o nível técnico 
e proteger a integridade 
do atleta. O caminho do 
alto rendimento passa por 
treino inteligente, adapta-
ção individual e integração 
entre as áreas. O jiu-jitsu 
competitivo do futuro será 
liderado por quem souber 
treinar com inteligência, 
não apenas com intensi-
dade. Na próxima sema-
na, traremos Overtraining, 
Overreaching e Fair Play no 
esporte infantil.

As Estratégias Avan-
çadas de Preparação 
Física que Você Pre-
cisa Conhecer
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Prefeito de Manaus, David Al-
meida e Jean Cleuter Simões 

Mendonça

Geraldo Rocha e Marcia Rocha

Carol Simonetti e Fernanda Mendonça

André Oliveira e Nattacha Oliveira

Alberto Bezerra, Kon Tsih Wang, Jean Cleuter Simões 
Mendonça, Jomar Fernandes e Wilson Lima

Manuela Antunes e Bruna Munin

Vice-presidente da OAB-AM, 
Denise Aufiero e Marly Capote

Andrey Farache, Álvaro Menezes, Beto Simonetti, Jean Cleuter Simões Mendonça, Amanda Praia, 
André Caria e André Oliveira

Jean Victor Mendonça, Jean Cleuter Simões 
Mendonça e Fernanda Mendonça

Debora Menezes, Jean Cleuter 
Simões Mendonça e Abdala Fraxe

Marly Capote, e o casal Carol e 
Beto Simonetti

Jean Abreu e Carla Luz

Jeanne Nicolau, Jenny Ituassu, Fernanda 
Mendonça e Ivana Saraiva

Flavio Antony Filho, Wilson Lima e Marco 
Aurelio Choy

Jean Cleuter Simões Mendonça e seu pais 
Julieta Mendonça e Cleuter Mendonça

Délcio Santos, João Simões, Leda Maria Nascimento 
Albuquerque, Fernanda Mendonça e Lucia Viana

Murad Abdelaziz, Marilia Zuazo Abdelaziz e  
Natividade Maia

Fernanda Mendonça, Sueli e Frederico 
Veiga, Jean Victor Mendonça

Fabricio Frota Marques, André Zogahib  
e Marcelo Vieira

Iomara Lins, Jean Cleuter Simões  
Mendonça e Yara Amazônia Lins

Jurema Missioneiro, Ricardo Costa, Ida Marcia, 
Sonia Oliveira e Frank Ferreira

Marly Capote e  
Omara Gusmão

Presidente Nacional da OAB, Beto 
Simonetti

Jean Cleuter Simões Mendonça e  
o governador Wilson Lima

POSSE DE JEAN CLEUTER SIMÕES MENDONÇA 
REELEITO PRESIDENTE DA OAB-AM

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

Na manhã de sexta-feira 
(21), a OAB-AM reali-
zou, a posse solene dos 
membros da diretoria, e 

conselheiros e conselheiras do triênio 
2024/2027, no Teatro Amazonas.

O presidente Jean Cleuter Simões 
Mendonça, foi reeleito ao cargo, após 
as eleições realizada, em novembro de 
2024, na qual teve mais de 3mil votos.

“Fiquei muito feliz com o prestigio 
da nossa instituição. Estiveram pre-
sentes as maiores autoridades do es-
tado do Amazonas. Acredito que seja 
reflexo do nosso trabalho para advo-
gado e sociedade”, disse Jean Cleuter 
Mendonça.

Confira nas fotos de Bruno Castro.
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Esse é o melhor resulta-
do para o mês desde o 
início da série histórica, 
em 2002

O Brasil fechou o mês de 
fevereiro com saldo 
positivo de 431.995 
empregos com car-

teira assinada. O balanço é do 
Novo Cadastro Geral de Em-
pregados e Desempregados 
(Novo Caged) divulgado nesta 
sexta-feira (28) pelo Ministério 
do Trabalho e Emprego (MTE). 
Segundo a pasta, esse é o 
maior saldo mensal registra-
do na nova série histórica do 

A maioria das vagas criadas no mês de fevereiro foram preenchidas por mulheres que ficaram com 229.163, enquanto os homens ocuparam 202.832 postos

Com alta histórica, Brasil abre 431 
mil vagas de emprego em fevereiro

A Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômi-
co, Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (Sedecti) representou 
o Amazonas em uma reunião 
estratégica com o presidente 
em exercício e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC), 
Geraldo Alckmin. O encontro 
em Brasília, nesta quinta-fei-
ra (27/03), reuniu secretários 
de desenvolvimento de todo 
o país para debater ações 
de atração de investimen-
tos, com a participação do 
Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID).  

O secretário da Sedecti, 
Serafim Corrêa, represen-
tou o governador Wilson 
Lima na reunião e destacou 
a importância do diálogo 
conjunto entre estados e go-
verno federal para fortalecer 
a economia nacional.  “O 
Brasil precisa atrair novos 
investimentos, e esse é um 
desafio que está colocado 
para todos. Todos juntos”, 
afirmou Serafim.  

Durante sua fala no evento, 
o secretário apresentou as 
principais dificuldades en-
frentadas pelo Amazonas, 
ressaltando que o estado é 
um exemplo de preservação 
ambiental, com 97% de sua 
floresta conservada. Entre 
os desafios citados, Serafim 
destacou a distância geográ-
fica, os problemas logísticos 
agravados pelas grandes se-
cas de 2023 e 2024 e o alto 
custo da energia.  

No entanto, ele também 
pontuou os atrativos que o 
Amazonas oferece para in-
vestidores, como os incen-
tivos fiscais da Superinten-
dência do Desenvolvimento 
da Amazônia (Sudam), os 
incentivos concedidos pela 
Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa) 
e as políticas de crédito pre-
sumido de ICMS da Sedecti. 

Caged, que começou em 2020.
O resultado de fevereiro de-

correu de 2.579.192 admissões 
e de 2.147.197 desligamentos. 
No acumulado do ano, o sal-
do foi positivo em 576.081 
empregos. Já nos últimos 12 
meses, foi registrado saldo de 
1.782.761 empregos.

Em relação ao estoque, a 
quantidade total de vínculos 
celetistas ativos, o país regis-
trou, em fevereiro, um saldo de 
47.780.769 vínculos, represen-
tando uma variação de +0,91% 
em relação ao estoque do mês 
anterior.

O Ministro do Trabalho e 
Emprego, Luiz Marinho, disse 
que os números de fevereiro 
são resultantes da política de 

investimentos e reindustriali-
zação do país adotada pelo 
governo federal.

“Nós estimulamos um monte 
de investimento e esse é o re-
sultado”, disse Marinho duran-
te coletiva para apresentar os 
números na sede do ministério 
em Brasília.

“Nós estamos com um 
programa de reindustrializa-
ção, estamos motivando que 
a indústria se prepare para 
produzir os equipamentos de 
saúde, em vez de importar. Nós 
estamos com todo o debate 
sobre a transição climática, 
motivando investimento, que-
remos produzir SAF [siga para 
o Combustível Sustentável de 
Aviação] no Brasil para substi-

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Sedecti participa 
de reunião com o 
MDIC para atrair 
investimentos ao 
Brasil

EM BRASÍLIA
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Presidente Lula indica Guido Mantega 
para conselho fiscal da Eletrobras

DIVULGAÇÃO

Guido Mantega, ex-ministro da Fazenda do Brasil

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) indicou o ex-mi-
nistro da Fazenda, Guido Man-
tega, para o conselho fiscal da 
Eletrobras. O salário do cargo é 
R$ 12,6 mil.

A informação consta em do-
cumentos que a empresa enca-
minha à Comissão de Valores 
Mobiliários (CVM).

Além de indicar Mantega para 
o conselho fiscal da Eletrobras, 
o presidente Lula nomeou três 
representantes para o conselho 
de administração: Nelson Hub-
ner, ex-diretor-geral da Aneel; 
Maurício Tolmasquim, diretor-
-executivo de transição energéti-
ca da Petrobras; e Silas Rondeau, 
ex-ministro de Minas e Energia.

As indicações ainda precisam 
do aval de acionistas e serão 
pautadas na assembleia marca-
da para 29 de abril.

A indicação de Mantega ocor-
re após tentativas frustradas do 
governo de alocá-lo em outros 
cargos. Em 2024, Lula tentou 
indicá-lo para a presidência da 
Vale, mas enfrentou resistência 

INDICAÇÕES SERÃO AVALIADAS 

dos acionistas privados.
Sem sucesso, buscou negociar 

uma vaga no conselho de admi-
nistração da mineradora, mas 
também não conseguiu.

Além da rejeição do merca-
do, Mantega também enfren-
tava restrições legais. Em 2016, 
foi inabilitado pelo Tribunal de 

Contas da União (TCU) para ocu-
par cargos públicos devido ao 
seu envolvimento nas “pedaladas 
fiscais”, que levaram ao impeach-
ment de Dilma Rousseff.

Apenas em 2023, a Justiça anu-
lou essa decisão, permitindo que 
ele voltasse a assumir funções no 
governo.

Carga tributária do governo geral 
sobe para 32,32% do PIB em 2024

DIVULGAÇÃO

Dados foram publicados pelo Tesouro Nacional nesta sexta-feira (28)

A carga tributária bruta do 
governo geral — que engloba 
governos central, estaduais e 
municipais — foi de 32,32% do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
em 2024, um aumento de 
2,06 pontos percentuais em 
relação ao número registrado 
em 2023.

Os dados foram publicados 
pelo Tesouro Nacional nesta 
sexta-feira (28).

Segundo o Tesouro, o go-
verno central representou 
21,4% da carga tributária em 
2024, enquanto os governos 
estaduais responderam por 
8,5% e os municipais 2,4%.

Na arrecadação federal, 
houve um aumento de 0,81 
ponto percentual do PIB na re-
ceita proveniente de impostos 
sobre bens e serviços.

No âmbito estadual, o au-
mento da carga tributária foi 
motivado, sobretudo, pela ele-
vação de 0,46 ponto percen-
tual do PIB no Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS).

+2,06 PONTOS

Análise: mercados estão rea-
gindo ao destino incerto com 
guerra comercial | Money News

Esse movimento está rela-
cionado à reoneração do ICMS 
sobre combustíveis em 2024.

Nos municípios, o aumento 

da carga tributária teve como 
principal fator o crescimento na 
arrecadação do Imposto sobre 
Serviços de Qualquer Natureza 
(ISS), que registrou alta de 0,09 
ponto percentual do PIB em 
comparação com 2023.

tuir o combustível poluidor das 
aeronaves”, continuou.

Números
O maior crescimento do em-

prego formal no mês passado 
ocorreu no setor de serviços, 
com a criação de 254.812, 
postos, variação de 1,1% em 
relação a janeiro. Na Indústria, 
foram 69.884 postos, variação 
de 0,78%. No comércio, fo-
ram criados 46.587 postos ou 
0,44% na construção, foram 
40.871 postos (1,41%); e na 
Agropecuária, foram 19.842 
postos ou 1,08%.

O salário médio de admissão 
foi de R$ 2.205,25. Comparado 
ao mês anterior, houve uma 
redução real de R$ -79,41 no 

salário médio de admissão, 
uma variação em torno de 
-3,48%.

A maioria das vagas criadas 
no mês de fevereiro foram pre-
enchidas por mulheres, que fi-
caram com 229.163, enquanto 
os homens ocuparam 202.832 
postos.

A faixa etária com maior 
saldo foi de 18 a 24 anos, 
com 170.593 postos. O ensino 
médio completo apresentou 
saldo de 277.786 postos. No 
saldo por faixa salarial, a faixa 
de até 1,5 salários mínimos 
registrou 312.790 postos. Em 
relação à raça/cor, a parda 
obteve o saldo de 269.129 
postos, enquanto a Branca ob-
teve saldo de 189.245 postos.
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Ação foi coordena-
da pela Secretaria 
Nacional de Política 
Penais do Ministé-
rio da Justiça e acon-
teceu em unidades 
prisionais dos 26 es-
tados e do Distrito 
Federal

Policiais penais revistaram mais de 4 mil celas em 133 unidades prisionais em todo o país

Operação em presídios do Brasil 
apreende mais de 800 celulares
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A Polícia Penal Federal 
apreendeu 894 celu-
lares em celas de 133 
presídios do Brasil, de 

acordo com balanço divulga-
do pela Secretaria Nacional de 
Política Penais (SENAPPEN) do 
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública.

Com foco nos celulares, usa-
dos para comunicação proi-
bida no interior das peniten-
ciárias, a operação também 
combateu outros tipos de 
objetos ilícitos. A ação acon-
teceu de forma conjunta em 

prisões de 26 estados e do 
Distrito Federal.

Segundo a SENAPPEN, fo-
ram revistadas 5.159 celas 
entre os dias 17 e 28 de 
março. O “pente fino” foi parte 
da sétima fase da Operação 
Mute. Somadas todas as fases, 
a operação já recolheu 6.274 
aparelhos utilizados irregular-
mente nos presídios.

Ainda com base no balanço 
divulgado, ao longo das sete 
fases, já foram apreendidos 
R$ 26 mil em uma única cela, 
sete quilos de maconha em 

uma penitenciária, bilhetes, 87 
balanças de precisão, três ar-
mas de fogo, quatro artefatos 
explosivos, facões, estimulan-
te sexual e dois videogames. 
Os policiais penais também 
encontraram grades cerradas 
e um túnel para fora de um 
dos presídios.

“A cada operação, resulta-
dos contínuos tornam mais 
evidente que a operação im-
pacta diretamente na redu-
ção de CVLI (Crimes Violentos 
Letais Intencionais)”, afirmou 
Cezar Delmondes, Coorde-

nador de Projetos e Inovação 
de Inteligência Penitenciária 
da SENAPPEN.

No total, durante a sétima 
fase, além dos celulares, foram 
apreendidos 16 roteadores, 19 
pendrives, 179 fones de ouvi-
do, 449 chips de celular, 373 
carregadores de telefone, 326 
materiais perfurocortantes.

Também foram apreendi-
das 15 balanças de precisão, 
2.676 porções de substância 
análoga à maconha e 1.337 
porções de substância análo-
ga à cocaína.

Morre no Rio, aos 85 anos, a 
escritora Heloisa Teixeira

A escritora e integrante da 
Academia Brasileira de Letras 
(ABL), Heloisa Teixeira, mor-
reu nesta sexta-feira (28), no 
Rio de Janeiro, aos 85 anos, 
por complicações de pneu-
monia e insuficiência respira-
tória aguda. A escritora estava 
internada na Casa de Saúde 
São Vicente, na Gávea, zona 
sul do Rio. O velório será neste 
sábado (29), na sede da ABL, 
no centro do Rio de Janeiro, 
informou a academia.

Em publicação no Instagram, 
a academia lamentou ter que 
informar a morte da escritora 
e comentou sobre a impor-
tância de sua presença entre 
os integrantes da ABL.

“Nossa querida Helô foi 
imensa – e deixa um legado 
incontestável de pensamento 
crítico, generosidade e com-
promisso com uma cultura 
mais justa, plural e inclusiva. 
Eleita em 2023 para a cadeira 
30 da Academia Brasileira de 
Letras, sucedendo à escritora 
Nélida Piñon, Heloisa trouxe à 
ABL não apenas sua brilhante 
sagacidade intelectual, mas 
também um espírito de aco-

lhimento e fraternidade que 
marcou profundamente todos 
com quem conviveu.

Nascida em Ribeirão Preto, 
interior de São Paulo, Heloisa 
se mudou com a família para 
o Rio de Janeiro aos 4 anos. 
Filha de um médico, professor 
e uma dona de casa, Heloísa 
teve três filhos, os cineastas 
Lula, André e Pedro.

Identidade
A escritora tomou posse em 

28 de julho de 2023 com nova 
identidade. Onze dias antes 

da cerimônia, ela havia dei-
xado de usar o sobrenome do 
primeiro marido, o advogado 
e galerista Luiz Buarque de 
Hollanda. Aos 83 anos, pas-
sou a adotar o sobrenome 
materno Teixeira. A relevância 
do gesto para ela resultou em 
uma tatuagem nas costas com 
o nome completo.

Na época, o presidente da 
ABL, Merval Pereira, destacou 
que a acadêmica, quando foi 
eleita, assinava Heloisa Bu-
arque de Hollanda, mas na 
diplomação já era seu nome 
de nascimento.

Feminismo
Reconhecida como uma das 

principais vozes do feminismo 
brasileiro, ressaltou, durante 
o discurso de posse, a dispa-
ridade de gênero dentro da 
própria ABL.

“Ainda somos pouquíssi-
mas nessa casa: apenas dez 
mulheres foram eleitas aca-
dêmicas contra um total de 
339 homens, o que reflete a 
desigualdade entre a eleição 
de homens e mulheres na ABL”. 
A academia foi inaugurada em 

DEIXOU LEGADO INCONTESTÁVEL

Escritora ocupava a cadeira 30 da 
Academia Brasileira de Letras

DIVULGAÇÃO

Ibama divulga locais de prova do 
concurso 2025 para 460 vagas

O Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama) disponi-
bilizou, nesta sexta-feira (28) os 
locais de aplicação das provas 
objetivas e discursiva do concur-
so público do órgão no próximo 
dia 6 de abril.

A consulta ao local de realiza-
ção das provas deve ser feita no 
endereço eletrônico do Centro 
Brasileiro de Pesquisa em Ava-
liação e Seleção e de Promoção 
de Eventos (Cebraspe), a ban-
ca examinadora do certame. A 
instituição orienta o candidato 
a verificar o local de prova com 
antecedência para evitar impre-
vistos no dia da prova.

Ao todo, são 460 vagas para 
cargos de nível superior, sendo 
330 vagas para analista ambien-
tal da carreira de especialista 
em meio ambiente do Ibama e 
outras 130 vagas para analista 
administrativo, distribuídas para 
as 27 unidades da federação.

Dia do concurso
As provas objetivas e a prova 

discursiva, no dia 6 de abril, serão 
aplicadas nas 27 capitais das 
unidades federativas e seguirão 

o horário oficial de Brasília, con-
forme descrito abaixo:

• abertura dos portões: 12 
horas

• fechamento dos portões: 
13 horas

• início das provas: 13 horas 
e 30 minutos

• tempo de aplicação da 
prova: 4 horas e 30 minutos

O candidato deverá compa-
recer ao local de provas por-
tando caneta esferográfica de 

tinta preta fabricada em material 
transparente, o documento de 
identidade original e o compro-
vante de inscrição.

O Cebraspe recomenda que o 
candidato não leve nenhum dos 
seguintes objetos para a sala 
onde fará as provas, sob pena 
de ser eliminado do concurso:

Aparelhos eletrônicos: celula-
res, tablets, relógios, fones de 
ouvido, calculadoras

Materiais de escrita: lápis, lapi-
seira, borracha, marca-texto

Acessórios: chapéus, bo-
nés, gorros, óculos escuros,  
protetor auricular

Recipientes não transparentes: 
garrafas de água, embalagens 
de alimentos

Concurso do Ibama
A jornada de trabalho dos apro-

vados do concurso do Ibama será 
de 40 horas semanais.

A remuneração é de R$ 9.994,60 
para todos os cargos, com a 
possibilidade de recebimento 
de gratificação de qualificação 
com os seguintes valores: para 
curso de especialização: R$ 464, 
mestrado: R$ 922 ou doutorado: 
R$ 1.387.

6 DE ABRIL

Exame está marcado para dia 6 de 
abril em todas as capitais

DIVULGAÇÃO

Empresário 
deu folga aos 
funcionários, 
esvaziou 
empresa e sumiu 

FUGIU

Cerca de 40 funcionários de 
uma empresa de comunicação 
visual em Pirajuí, no interior de 
São Paulo, foram surpreendidos 
ao retornarem ao trabalho na se-
gunda-feira (24) e encontrarem 
o local completamente vazio.

O desaparecimento do em-
presário, que havia dado dois 
dias de folga aos trabalhadores, 
deixou a equipe sem salários  
e respostas.

Na segunda-feira (24), após 
dois dias de folga concedidos 
pelo proprietário, os funcioná-
rios da Inovarte Comunicação 
Visual chegaram ao trabalho e 
encontraram a empresa com-
pletamente vazia.

O empresário responsável 
desapareceu, levando o maqui-
nário da companhia. Os traba-
lhadores, que já enfrentavam 
atrasos salariais, acionaram o 
Ministério Público do Trabalho 
(MPT) e registraram um boletim 
de ocorrência.

Câmeras de segurança ins-
taladas nas proximidades da 
empresa registraram o trânsito 
de três caminhões na noite do 
domingo (23).

Esses caminhões estariam car-
regados com equipamentos e 
maquinários da Inovarte, que 
foram removidos do local. 

Um boletim de ocorrência foi 
registrado e o caso está sob in-
vestigação do Ministério Público 
do Trabalho (MPT).

Galpão da empresa estava vazio

DIVULGAÇÃO
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Presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva esta em 
viagem de Estado ao 
país asiático

Brasil e Vietnã firmaram, 
nesta sexta-feira (28), um 
plano de ação para o 
período de 2025 a 2030 

a fim de implementar Parceria 
Estratégica entre os dois países, 
que é um tipo de relacionamen-
to diplomático superior.

O ato foi oficializado pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva e o presidente do Vietnã, 
Luong Cuong, em Hanói, capi-
tal vietnamita, onde Lula está 
em visita de Estado.

Presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, du-
rante cerimônia de Assinatura 
de Atos. Palácio Presidencial 
– Hanói – Vietnã.

Em 2024, Brasil e Vietnã 
celebraram 35 anos de rela-
ções diplomáticas. A relação 
bilateral foi elevada à Parceria 
Estratégica em 17 de novem-
bro de 2024, em encontro de 
Lula e do primeiro-ministro 
do país, Pham Minh Chinh, à 
margem da Cúpula do G20, no 
Rio de Janeiro. Entre as nações 
do Sudeste Asiático, apenas 
a Indonésia é um parceiro 
estratégico do Brasil.

“Com o fluxo de comércio 
bilateral que já se aproxima de 
8 bilhões de dólares, o Brasil 
exporta mais para o Vietnã 
do que vende para Portugal, 
Reino Unido e França. Por isso, 
meu governo tem interesse 
em reconhecer o Vietnã como 
economia de mercado. Essas 
e outras medidas vão nos 
permitir ampliar os fluxos de 
comércio e de investimento 
entre nossos países”, disse Lula 
em declaração à imprensa ao 
lado de Luong Cuong.

Presidente Lula e o primeiro-ministro do Vietnã, Pham Minh Chinh

Brasil e Vietnã firmam plano para 
implementar parceria estratégica
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O plano de ação reúne priori-
dades do relacionamento bila-
teral em assuntos como defesa, 
economia, comércio e inves-
timentos; agricultura e segu-
rança alimentar e nutricional; 
ciência, tecnologia e inovação; 
meio ambiente e sustentabi-
lidade; transição energética 
e cooperação sociocultural e 
assuntos consulares.

“Nenhuma colaboração é 
tão estratégica para o futu-
ro de dois países emergentes 
quanto a cooperação em edu-
cação e em ciência e tecnolo-
gia. Em breve, nossas univer-
sidades poderão promover o 
intercâmbio de professores e 
estudantes e outras iniciativas 

conjuntas. Estamos estudan-
do parcerias em áreas como 
semicondutores, Inteligência 
Artificial, tecnologias digitais, 
biotecnologia e energias re-
nováveis”, disse Lula.

Durante o encontro em Ha-
nói, também foram firmados 
outros quatro atos bilaterais: 
dois acordos que tratam so-
bre o exercício de atividade 
remunerada por parte de de-
pendentes de missões diplo-
máticas e sobre a da troca 
e proteção mútua de infor-
mações classificadas; e dois 
memorandos de entendimen-
to, um sobre cooperação co-
mercial e industrial e o se-
gundo entre as confederações  

de futebol.

Comércio
A Parceria Estratégica tam-

bém pretende aprofundar o 
diálogo político, reforçar a 
cooperação econômica, in-
tensificar o fluxo de comércio 
e os investimentos, fortalecer 
a coordenação em temas da 
agenda multilateral e impul-
sionar novas iniciativas de 
cooperação.

O Vietnã já é o quinto maior 
consumidor dos produtos 
agropecuários brasileiros. O 
Brasil fornece cerca de 70% 
da soja importada pelo Vietnã, 
além de ser o principal forne-
cedor de carne suína (cerca 

de 37%), o segundo maior 
fornecedor de carne de frango 
e de algodão.

Em 2024, Brasil e Vietnã re-
gistraram um volume de co-
mércio de US$ 7,7 bilhões, com 
superávit brasileiro de US$ 415 
milhões. A meta é chegar a 
US$ 15 bilhões em volume 
comercializado até 2030, em 
um contexto mais amplo de 
aproximação do Brasil com 
nações do Sudeste Asiático.

A ampliação do comércio 
entre as duas nações também 
prevê a abertura do país asiá-
tico à carne bovina brasileira. 
Para Lula, a medida atrairá 
investimentos de frigoríficos 
do Brasil para fazer do Vietnã 

“uma plataforma de exporta-
ção para o Sudeste Asiático”.

Além das exportações li-
gadas ao setor de alimen-
tos, o presidente acredita 
que o Brasil tem potencial 
para investir em produtos de  
valor agregado.

“Já contribuímos para a se-
gurança alimentar do Vietnã 
e queremos ampliar a expor-
tação de bens de maior valor 
agregado, incluindo aerona-
ves. Espero que a Vietnam 
Airlines possa avaliar positi-
vamente a oferta da Embraer 
para os jatos da família E-Jets, 
ideais para a conectividade 
regional”, disse.

Outro caminho apontado 
por Lula no fortalecimento das 
relações é a cultura do café, 
com a colaboração em pes-
quisas para tornar a produção 
mais resistente aos impactos 
da mudança do clima.

“Vietnã e Brasil são os dois 
maiores produtores mundiais 
de café e ambos tivemos sa-
fras recentes afetadas pela 
mudança do clima. Estamos 
determinados a ampliar nosso 
intercâmbio técnico para for-
talecer a resiliência da cultura 
do café”, disse. O Vietnã pode 
se beneficiar do Fundo Flo-
restas Tropicais para Sempre, 
proposto pelo Brasil, e ser 
remunerado por seu esforço 
de preservação ambiental”, 
acrescentou Lula.

O presidente convidou au-
toridades vietnamitas a par-
ticiparem da 30ª Conferência 
das Nações Unidas sobre as 
Mudanças Climáticas de 2025 
(COP30), que será realizada 
em novembro, em Belém, 
no Pará.No segundo semes-
tre, o Brasil assumirá a pre-
sidência do Mercosul e Lula 
também manifestou o inte-
resse em aproximar o Vietnã 
da zona comercial de países  
sul-americanos.

Terremoto de magnitude 7,7 atinge a 
região central de Mianmar e Tailândia

Um terremoto de magnitu-
de 7,7 atingiu o centro de 
Mianmar nesta sexta-feira (28), 
segundo o Serviço Geológico 
dos Estados Unidos (USGS).

O terremoto ocorreu 16 qui-
lômetros ao norte a noroeste 
da cidade de Sagaing, por 
volta das 12h50, horário local, 
disse o USGS.

Um tremor secundário de 
magnitude 6,4 atingiu a re-
gião cerca de 12 minutos 
após o terremoto inicial, con-
forme o USGS.

Não houve nenhuma infor-
mação imediata sobre danos 
em Mianmar, país que está em 
guerra civil desde 2021.

Um morador de Yangon, 
que não quis ser identi-
ficado, disse: “Sentimos o 
terremoto por cerca de um 
minuto e então corremos 
para fora do prédio”.

“Vimos outras pessoas cor-
rendo para fora dos prédios 
também. Foi muito repentino 
e muito forte”, acrescentou.

Os tremores foram sentidos 
até a capital da Tailândia, Ban-
gkok, onde foi relatado cenas 
frenéticas em apartamento, 

com luminárias balançando 
para frente e para trás en-
quanto os moradores corriam 
para sair do prédio.

Uma pessoa morreu e outras 
50 ficaram feridas depois que 
um prédio alto que estava em 
construção desabou na cidade.

Outro morador da cidade de 
Chiang Mai, no norte da Tai-
lândia, que também não quis 
ser identificado, disse: “Senti 
por cerca de dez segundos 
no meu quarto, percebi que 
não conseguiria ficar lá dentro. 

Então corri para a rua.”
Nas redes sociais chinesas, 

os usuários disseram que pu-
deram sentir o terremoto nas 
províncias de Yunnan, na fron-
teira com Mianmar, e Shaanxi.

Uma ponte que conecta as 
regiões de Ava e Sagaing de-
sabou após os tremores, de 
acordo com um vídeo com-
partilhado nas redes sociais.

A filmagem mostra partes da 
Ponte Velha de Sagaing após 
cair no Rio Irauádi, que corre 
do norte ao sul do país.

CONTINENTE ASIÁTICO

Tremores foram sentidos em toda a Tailândia, incluindo a capital Bangkok 
e a cidade de Chiang Mai, no norte 
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Vice-presidente dos EUA diz que Groenlândia 
seria mais segura sob o controle americano

A Groenlândia está menos se-
gura agora do que estava há al-
gumas décadas e a ilha do Ártico 
estaria melhor sob a segurança 
dos Estados Unidos do que sob 
a liderança da Dinamarca, disse 
o vice-presidente dos EUA, JD 
Vance, nesta sexta-feira (28).

“O nosso argumento é que 
a liderança da Dinamarca está 
sub-investida na Groenlândia e 
sub-investida em sua arquitetura 
de segurança. Isso simplesmente 
deve mudar. É a política dos 
Estados Unidos que vai mudar”, 
disse Vance aos repórteres na 
base militar dos EUA em Pituffik, 
na ilha do Ártico.

“Eu acho que você (Groen-
lândia) seria muito melhor… fi-
cando sob o guarda-chuva de 
segurança dos Estados Unidos 
do que você tem sido sob o 
guarda-chuva de segurança da 
Dinamarca”, disse Vance.

O vice-presidente também 
disse que ele não prevê a ne-
cessidade de força militar na 
Groenlândia.

“Nós não achamos que a for-
ça militar será necessária”, disse 
Vance aos repórteres em comen-
tários de uma base dos EUA na 

ilha do Ártico. “Achamos que isso 
faz sentido e porque achamos 
que o povo da Groenlândia é 
racional e bom, achamos que 
seremos capazes de fazer um 
acordo ao estilo Donald Trump 
para garantir a segurança deste 
território, mas também dos Es-
tados Unidos da América.”

Anteriormente, o vice-presi-
dente reiterou o interesse dos 
EUA no território semiautônomo 
dinamarquês, dizendo que ele é 
necessário para “a segurança do 

povo americano.”
“O que o presidente disse é 

que precisamos ter mais de uma 
posição na Groenlândia. Preci-
samos disso novamente para 
a segurança do povo america-
no. E o que pensamos que vai 
acontecer é que o povo da Gro-
enlândia vai escolher, por meio 
da autodeterminação, se tornar 
independente da Dinamarca, e 
então vamos ter conversas com 
o povo da Groenlândia a partir 
disso,” disse Vance.

AMEAÇAS DE ANEXAÇÃO

Vice de Trump viajou a território do Ártico em meio a ameaças de anexação 
do presidente

DIVULGAÇÃO
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Mariana  e Carlos Augusto Jr. comemoraram  os 15 anos da 
Cassandra Serejo Cabral dos Anjos Bessa com uma festa lin-
da no Villa Condotti, diga-se Jamil Hawadd Jr. Podem ima-

ginar o esmero? Eram várias ilhas floradas com os docinhos, o jantar 
delicioso, as mesas ao redor da pista e o lounge para os buffets. 
A Flow Music cantou e encantou, como de praxe, fazendo a pista 
bombar. O mestre de cerimônia foi o Daniel Anzoategui, espirituoso 
e eloquente fez do ofício um espetáculo, muito legal ser amigo de 
gente bacana! Daí a exclusividade. Cassandra foi a serejinha , mes-
mo, da noite, cantou lindamente, depois dançou com os varões da 
família e com as “the best”.  Noite ótima e animada, boa de rever os 
tradicionais locais e se divertir. Vivaaaa a Cassandrinha!! 

Cassandra Bessa

Júlio César e Cassandra 
Serejo Cabral dos Anjos

Douglas Monteiro Jr. Cristina Serejo 
Cordeiro e Leandro Monteiro

Mariana, Júlia, Cassandra e Carlos Augusto Bessa Jr.

Gabriel, Gabrielzinho, Manuela 
de Almeida, a espera da Mª Flor Carla e Marcela Serejo Pinto 

Gisele Valente, Diana Conrado, Mariana 
Bessa, Patrícia Petruccelli e Érika Vieira

George e Fernanda Loureiro, 
Rodrigo e Giselle Lima

Claudia e Adalberto Martins Ana Eliza e Leonardo Leão

Messody Benevides e Mário 
Câmara, Roberta e Calil Duarte

Marcelo Azevedo e Laena Porto, 
Isadora Alfaia e Daniel Lima 

Josefa e Jones 
Carim Tuma 

Caio Andre e Cristina Oliveira, 
Marília e Gustavo Tapajós

Adriana e Homero de 
Miranda Leão Mirza Lins e Themis Bayma 

Daniel Anzoategui e 
Marcelo Puerta 

Aderito e Mirela Penafort, João 
Paulo e Cristina Pereira

Bianca e Kiko Campbell 
Rosedilson e Albinha Assis, 

Carolina e Douglas Akel

Luciana Cordeiro, João Victor Costa Val, Marcelo Cordeiro, 
Camila Said, Dudu Costa Val e Paola Sales

SEREJINHA



Governador Wilson Lima lança o  
58º Festival Folclórico de Parintins

Cultura

O governador Wilson 
Lima lançou, nesta 
sexta-feira (28/03), o 
58ª Festival Folclóri-

co de Parintins, reforçando a 
importância do festival para a 
economia do estado. A edição 
de 2025 acontecerá nos dias 
27, 28 e 29 de junho e tem a 
estimativa de injetar mais de 
R$ 180 milhões no mercado 
local, além de atrair milhares 
de turistas para o Amazonas. A 
cerimônia aconteceu no Teatro 
Amazonas e reuniu autoridades, 
patrocinadores do evento, além 
de dirigentes, itens oficiais e 
torcedores dos bois Caprichoso 
e Garantido. 

“Não é só um espetáculo, é 
algo de um povo que canta, dan-
ça e que defende sua identidade. 
Lá em 2019, quando assumimos, 
o Festival de Parintins passava 
por algumas dificuldades e de-
safios. Não foi fácil reescrever 
essa história, apesar da força que 
o festival tinha. Hoje, o festival 
está mais forte, mais vibrante e 
o mundo mais uma vez quer vir 
para Parintins. O município e o 
festival atingiram um patamar 
que não pode mais retroceder”, 
afirmou Wilson Lima. 

Para 2025, cada bumbá vai 
receber do Governo do Estado 
patrocínio direto no valor de R$ 
5 milhões. Segundo o gover-
nador Wilson Lima, o Festival 
de Parintins deve movimentar 
R$ 184 milhões este ano, um 
aumento de 2,26% em relação 
a 2024, quando o evento gerou 
R$ 180 milhões. 

Em 2023, o festival injetou 
cerca de R$ 146 milhões na eco-
nomia. O crescimento reforça a 
importância da festa para o se-
tor econômico, impulsionando, 
consequentemente, áreas como 
o turismo, comércio e serviços.

Na área de turismo, a projeção 
é que o festival atraia mais de 
120 mil pessoas, impactando di-
retamente nas operações aéreas 

Para 2025, estimativa 
é que o evento movi-
mente mais de R$ 180 
milhões e atraia cerca 
de 120 mil pessoas 
para o município

e fluviais em direção a Parintins, 
bem como os setores de hote-
laria, gastronomia e transporte. 

O festival é um dos prin-
cipais motores da economia 
local, gerando mais de 29 mil 
postos de trabalho diretos e 
indiretos no município. Além 
disso, os bois-bumbás 
Caprichoso e Garantido 
são responsáveis por 
aproximadamente 5 mil 
empregos diretos, envol-
vendo artistas, músicos, 
dançarinos, artesãos e di-
versos profissionais que 
trabalham na produção 
dos espetáculos. 

O presidente do boi 
bumbá Caprichoso, Rossy 
Amoedo, destacou que a 
cada real investido no Fes-
tival de Parintins, o fomen-
to à cultura parintinense e 
ao turismo da cidade se 
multiplica por R$ 10, be-
neficiando artistas locais 
e a população em geral 
e ressaltou a importância 
do apoio que o festival 
tem recebido do Governo do 
Amazonas desde 2019. “Existe 
uma sensibilidade muito gran-

de do governador de fomentar a 
cultura de Parintins. É entender o 
quanto o povo parintinense e os 
municípios vizinhos dependem 
da pujança da economia do 
município. Quando o governa-
dor investe nessa festa, assegura 
um grande festival, segurança, 

saúde e infraestrutura”, pontuou 
o presidente.

Já o presidente do boi Garan-
tido, Fred Góes, afirmou que, 

além do fomento destinado 
diretamente pela atual gestão, 
a articulação do Governo do 
Amazonas permitiu que a festa 
expandisse a sua relevância para 
outros agentes. “No governo 
Wilson Lima, a preocupação 

com o festival foi grande na pre-
paração da cidade, na questão 
da divulgação para fora do esta-
do, trazendo pessoas importan-

tes do empresariado para que 
assistisse ao festival e pudesse 
contribuir como patrocinador. 
Isso foi super importante para 
esse crescimento econômico do 
evento”, frisou Fred Góes. 

O evento de lançamento 
marca oficialmente o 
início dos eventos do 
calendário do Festival 
na capital, incluindo 
os Ensaios dos Bum-
bás, que acontecerão 
todo sábado, até o 
mês de junho, no 
Sambódromo. A pri-
meira edição do en-
saio acontece neste 
sábado (29/03), com 
apresentações dos 
dois bumbás. 

Patrocinadores 
O 58º Festival Fol-

clórico de Parintins 
é realizado pelo 
Governo do Ama-
zonas, por meio da 

Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa 
(SEC), Ministério da Cultura e 
Ministério do Turismo. Entre os 
patrocinadores estão a Coca-
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DIVULGAÇÃO 

A cerimônia aconteceu no Teatro Amazonas e reuniu autoridades, patrocinadores do evento, além de dirigentes, itens oficiais e torcedores dos bois Caprichoso e Garantido 

Lollapalooza 2025 reúne fãs de duas gerações distintas
DIVULGAÇÃO

Shawn Mendes, Olivia Rodrigo, Alanis Morissette 
e Justin Timberlake são algumas das atrações 
principais do Lollapalooza Brasil 2025 

A edição deste ano do Lolla-
palooza Brasil deve evidenciar 
as diferenças entre o jeito de 
ser fãs de duas gerações dife-
rentes. O festival começa nesta 
sexta-feira (28), vai até domingo 
(30) e contará com shows de 
nomes como Shawn Mendes, 
Alanis Morissette, Olivia Rodrigo 
e Justin Timberlake.

Segundo Fabiano Carvalho, 
diretor de pesquisa cultural e 
insights da Monks, as atrações 
principais do Lolla 2025 reúnem 
fãs que se agrupam em duas 
faixas etárias, que expressam seu 
carinho pelos ídolos de maneiras 
diferentes e também cobram 
e esperam coisas distintas. Ele 
explica que os fãs de Olivia Ro-
drigo/Shawn Mendes e Alanis 
Morissette/Justin Timberlake 
têm sua relação com os ídolos 
influenciadas pela forma como 

CONTRASTES

-Cola, Samel, Bemol, Vivo, Natu-
ra, Eneva, Assaí Atacadista, Azul 
Linhas Aéreas e Bradesco, além 
do apoio da Maná, Prefeitura 
de Parintins e Empresa Esta-
dual de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur).

A Coca-Cola é a marca patro-
cinadora mais antiga do Festival 
de Parintins, destinando recur-
sos desde 1995 para fortalecer 
a economia regional e preserva-
ção da cultura amazônica. 

O diretor sênior de Assuntos 
Públicos, Comunicação e Sus-
tentabilidade para o Brasil e o 
Cone Sul da Coca-Cola, Gustavo 
Biscassi, afirmou que em 2025 a 
marca manterá a união de forças 
com o Governo do Amazonas 
para impulsionar o Festival de 
Parintins. 

“Há mais de 30 anos inves-
timos no Estado, promovendo 
o crescimento, gerando em-
pregos e valorizando os talen-
tos desta terra. Atuamos em 
conjunto com o governo e a 
sociedade para fortalecer uma 
economia mais sustentável e 
inclusiva. Juntos, estamos cons-
truindo uma agenda positiva 
para o Festival e para a cidade 
de Parintins”, concluiu.

Mendes tendem a possuir admi-
radores mais jovens, que cresce-
ram com a internet e estão agora 
desbravando o mundo cheios de 

crenças e ideais.
“Estamos nos referindo prin-

cipalmente a fãs jovens que se 
conectaram com seus hinos 
sobre desgostos adolescentes, 
insegurança e amadurecimen-
to — uma geração que cresceu 
com a internet. Esses fãs estão 
em uma fase de expansão de 
seus universos e ideais, indo 
além da influência da família e 
da escola”, explica.

“Vejo nesses fãs a skin De-
voto, que representa 29% dos 
entrevistados. Esse fã busca a 
celebração contínua do seu ob-
jeto-ídolo, independentemente 
das circunstâncias. São movidos 
por paixão e têm um hiperfoco 
intenso no artista que admiram. 
Ele investe tempo na manuten-
ção do fandom e, acima de tudo, 
dinheiro para consumir tudo re-
lacionado ao universo que ama.”

Por outro lado, Alanis Moris-
sette e Justin reúnem fãs que, 
em sua maioria, fazem parte de 
outra época e baseiam seu afeto 
por eles na nostalgia trazida pe-
las músicas. Eles não costumam 
focar sua idolatria em um artista 
só e sentem falta de quando a 
vida era mais simples.

“Uma skin de fãs que se 
conecta com artistas como 
Alanis Morissette e Justin Tim-
berlake é o Fã Poli. Esse perfil 
representa 17% dos brasilei-
ros entrevistados, com uma 
média de idade entre 25 e 35 
anos. O Fã Poli tem interesses 
múltiplos e não acredita que 
precisa alimentar rivalidades 
entre seus objetos-ídolos — 
vários artistas e referências 
têm espaço em seu coração, 
tornando-o um fã mais desa-
pegado”, contrapõe Carvalho.

o mundo era quando eles for-
maram suas visões de mundo.

Para chegar a essa conclu-
são, Carvalho teve como base 

os aprendizados colhidos na 
pesquisa “A Era Dos Fandoms”, 
divulgada pela Monks em 2025. 
Segundo ele, Olivia e Shawn 
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Esportes

Técnico deixa o car-
go depois de acumu-
lar marcas negativas 
à frente da equipe 
nacional

O técnico Dorival Jú-
nior foi demitido 
da Seleção Brasilei-
ra. O desligamento 

do treinador ocorreu nesta 
sexta-feira (28), três dias após 
a goleada por 4 a 1 sofrida 
para a Argentina, em Buenos 
Aires. A demissão foi anun-
ciada pela CBF (Confedera-
ção Brasileira de Futebol) por 
meio de suas redes sociais.

Pela 14ª rodada das Eli-
minatórias para a Copa do 
Mundo, o Brasil acabou der-
rotado por 4 a 1 contra a 
atual campeã mundial. Na 
entrevista coletiva depois da 
partida, Dorival já falava em 
tom de despedida.

“O trabalho estava sendo 
desenvolvido. Lógico que 
o resultado machuca. É um 
sentimento que nós temos. 
É natural que esperava uma 
reação diferente da equipe 
por tudo aquilo que vínha-
mos fazendo”, disse o agora 
ex-treinador da Seleção.

O resultado no Monumen-
tal de Nuñez foi a pior derrota 
do Brasil contra a Argentina 
desde 1964, quando a equipe 

Dorival Júnior deixa Seleção Brasileira com marcas negativas

nacional perdeu por 3 a 0 no 
Pacaembu, em São Paulo, 
pela Taça das Nações, torneio 
organizado pela então CBD 
(Confederação Brasileira de 
Desportos).

Dorival Júnior assumiu a 
Seleção Brasileira em janeiro 

de 2024 e, em pouco mais de 
um ano de trabalho, coman-
dou a equipe em 16 partidas, 
com 7 vitórias, 7 empates e 
2 derrotas — aproveitamento 
de 58,3%.

Marcas negativas de Dori-
val com a Seleção Brasileira
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Pior derrota do Brasil em 
Eliminatórias (4 a 1 para  
a Argentina)

Brasil sofreu em dois jogos 
o mesmo número de gols  
em toda a campanha das 
Eliminatórias de 2022 (5)

Brasil sofreu dois gols em 

menos de 15 minutos depois 
de 70 anos (nos 4 a 1 contra 
a Argentina)

Pior derrota desde o 7 a 1 
(também nos 4 a 1 diante da 
Argentina)

Pior derrota para a Argen-
tina em 61 anos

Dorival Júnior é demitido da Seleção 
Brasileira após vexame na Argentina

Nacional e 
Manaus voltam 
a se enfrentar 
em final de 
returno do 
Amazonense 
após seis anos

CONFRONTO

Neste sábado (29), Nacional e 
Manaus se enfrentam em jogo 
único pela final do segundo 
turno do Campeonato Amazo-
nense, às 17h (horário local), na 
Arena da Amazônia.

A última vez que as equipes 
disputaram uma final de turno 
do Barezão foi em 2019, também 
em partida única.

Naquela oportunidade, o Ma-
naus jogava pelo empate. O 
Gavião resistiu à pressão do Na-
cional com uma grande atuação 
do goleiro e ídolo Jonathan, ga-
rantindo a conquista do returno.

A partida foi bastante intensa, 
com os ex-atacantes do Manaus, 
Rossini e Mateus Oliveira, sendo 
expulsos. Mateus, inclusive, foi 
escoltado pela polícia ao deixar 
o campo.

Ao final, um torcedor do Ma-
naus invadiu o gramado e tentou 
agredir o árbitro Carlos Augusto 
S. de Souza, mas foi impedido 
pela polícia.

Naquele ano histórico para o 
Gavião, o Manaus era dirigido 
pelo atual técnico do Nacio-
nal, Wellington Fajardo, que 
conquistou seu tricampeonato 
Amazonense após vencer o Fast 
na final geral.

Governador Wilson Lima entrega equipamentos 
para incentivar a prática de jiu-jitsu

O governador Wilson Lima 
entregou, nesta quinta-feira 
(27/03), equipamentos de 
jiu-jitsu para 25 projetos 
sociais, beneficiando mais 
de 1,2 mil jovens da capi-
tal. A medida fortalece a 
prática da modalidade em 
todas as zonas da cidade, 
incentivada pelo Governo 
do Amazonas. O evento 
ocorreu em uma academia 
localizada no Parque das 
Nações, bairro Flores, zona 
norte de Manaus.

Ampliando o número de 
espaços esportivos para a 
comunidade, o governador 
Wilson Lima também inau-
gurou na área o campo Nova 
Jerusalém, entregue para 
os moradores totalmente 
revitalizado e readequado 
para atividades de esporte 
e lazer.

“Nós sabemos o quanto 
as artes marciais têm sido 
significativas para o Ama-
zonas, que tem destaque 

ENTREGA DE EQUIPAMENTOSAGENDA ESPORTIVA

Arena da Amazônia será palco da final 
do segundo turno do Barezão 2025

A Arena da Amazônia, praça 
esportiva administrada pelo Go-
verno do Amazonas, receberá 
neste sábado (29/03), às 17h, 
a final do segundo turno do 
Campeonato Amazonense de 
Futebol. A partida será dispu-
tada entre Nacional e Manaus, 
rivalidade recente do futebol do 
estado, e vale vaga na grande 
final do Barezão e classificação 
para a Copa do Brasil de 2026.

“O Governo do Amazonas 
tem investido no futebol ama-
zonense, a evolução da mo-
dalidade é evidente, com os 
nossos clubes em destaque nas 
principais divisões nacionais. 
Estamos comprometidos em 
proporcionar aos nossos atle-
tas e torcedores os melhores 
espaços e infraestrutura para 
o esporte”, disse o secretário 
de Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), Jorge Oliveira.

O Naça chega à final com a 

nacional e internacional, da 
mesma forma que ainda há 
pouco entregamos o campo 
Nova Jerusalém. É impor-
tante ressaltar que essas 
atividades mantêm as crian-
ças longe da violência, e elas 
aprendem a ter disciplina, 
persistência e isso fica para 
o resto da vida”, afirmou 
o governador Wilson Lima.

A entrega dos equipa-
mentos foi viabilizada pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Es-
tado de Desporto e Lazer 
(Sedel), atendendo emenda 
parlamentar da deputada 
estadual Alessandra Cam-
pelo no valor de R$ 300 mil, 
com apoio do presidente 
da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), de-
putado estadual Roberto 
Cidade, e o vereador Allan 
Campelo.

Na ocasião, foram repas-
sadas 500 placas que for-
mam 25 tatames de jiu-jitsu 

Nacional e Manaus FC se enfren-
tam por vaga na grande decisão 
do Campeonato Amazonense

Tatames e quimonos vão benefi-
ciar mais de 1,2 mil jovens de 25 
projetos sociais na capital

para o “Projeto Equipar: for-
talecendo o esporte local”, 
da Federação Amazonense 
de Jiu-Jitsu Profissional (FA-
JJPRO). Cada academia re-
ceberá uma área de tatames 
com 20 m². O recurso esta-
dual também serviu para a 
compra de 150 quimonos, 
sendo que 100 primeiros 
deles já foram entregues 
nas premiações do último 
campeonato realizado pela 
federação.

“Isso vai beneficiar as 
crianças porque para ser 
um bom atleta, você precisa 
de um tatame bom. Eu só 
tenho a agradecer ao gover-
nador por essa iniciativa. Só 
de ver a alegria das crianças 
recebendo o quimono e o 
tatame novo já motiva mais 
a trabalhar a parte profis-
sional do jiu-jitsu”, afirmou 
Analice Maia, presidente do 
Instituto Amazonas Arte Su-
ave, um dos espaços que 
desenvolvem o projeto.

melhor campanha geral entre os 
participantes, 16 pontos, cinco 
vitórias, um empate e apenas 
uma derrota. O Gavião do Norte 
derrotou o Manauara E.C. em 
semifinal definida nos pênaltis, 
após empate por um a um no 
tempo normal. Quem sair ven-
cedor do confronto enfrenta o 
Amazonas F.C. na grande final 
do Barezão.

Judô
Iniciando o calendário de 

competições da Confederação 
Brasileira de Judô (CBJ), a Arena 
da Amazônia recebe o Campeo-
nato Brasileiro de Judô – Região 
I, nos dias 29 e 30 de março, 
a partir das 8h. Serão mais de 
450 atletas, representando os 
estados do Amazonas, Amapá, 
Maranhão, Pará, Piauí e Roraima. 
A competição vale vaga para o 
ranking nacional das classes Ca-
dete e Júnior, além de vagas para 

o Brasileiro Sub-13 e Sub-15.

Agenda Completa
Arena da Amazônia
Competição: Barezão 2025 – 

2º turno – Nacional X Manaus FC
Data e Horário: Sábado 

(29/30) às 17h
Entrada: Ingresso
Organização: FAF

Arena Amadeu Teixeira
Competição: Campeonato 

Brasileiro de Judô – Região I
Data e Horário: Sábado e Do-

mingo (29/03) e (30/03) às 8h
Entrada: Gratuita
Organização: FBJ

Vila Olímpica de Manaus
Competição: II Liga Manaura 

– FTMA
Data e Horário: Sábado e Do-

mingo (29/03) e (30/03) às 8h
Entrada: Gratuita
Organização: FTMA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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@fernandocoelhojr   

Etienne Vieiralves e Fátima Loureiro

Paulo Carvalho com a linda filha Gracinha, Ana Carolina Arruda e José 
Cardoso Carvalho

As queridas Livia e Cristina Mendes

Francisco e Graziela Nogueira

A querida Giulietta Pinto Cardoso Carvalho, autora do livro “Encontro 
de saberes e amores na Amazônia”, que foi lançado durante concorrida 

tarde de autógrafos, na Valer Teatro, na quinta-feira 

Dinah Fernandes e Lidia Carvalho 

O padre Charles Cunha, a escritora Giulietta e o marido Paulo Carvalho, 
no momento religioso,  no lançamento literário que movimentou a 

Valer Teatro

Marilena Perales e Norma Araújo 

. A querida Giulieta Carvalho lançou o livro 
de sua autoria “Encontro de saberes e amores 
na Amazônia”, durante evento movimentadís-
simo!

. A tarde de autógrafos de sua obra acon-
teceu no espaço “Roseiral” da Valer Teatro, 
novo good place no entorno do Teatro Ama-
zonas.

. A escritora née Pinto Cardoso, é de fami-
lia tradicional de Manaus e reuniu um elenco 
caudaloso de nomes vips da cidade. Evento 
prestigiadíssimo!

. A magia e a cultura dos bois 
de Parintins estarão no Mirante 
Lúcia Almeida,  neste domingo, 
a partir das 16h, na abertura da 
temporada 2025 do #Toadas.

. O evento, aberto ao público, 
reúne artistas de peso como 
Israel Paulain e Edmundo Oran, 
apresentadores oficiais dos bois 
Garantido e Caprichoso. Além 
deles, o cantor e compositor 
Chico da Silva marcará presença.

. Para completar o time de 
grandes estrelas do festival, se 
apresenta, ainda, Tony Medei-
ros, amo do Garantido por 23 
anos. Nesta nova temporada, o 
evento resgata o formato in-
timista do início do projeto. A 
ideia é aproximar artistas e pú-
blico em rodas de toadas, onde 
os músicos não apenas cantam, 
mas também compartilham his-
tórias sobre suas composições e 
momentos marcantes do Festi-
val de Parintins. 

. A Prefeitura de Manaus recebeu quatro ambulâncias do governo federal para a expansão da frota do Servi-
ço de Atendimento Móvel de Urgência (Samu).

. A entrega simbólica ocorreu na quinta-feira, em Brasília.

. O ato simbólico da entrega das 156 Unidades de Suporte Básico (USB) reuniu representantes de todo o 
Brasil no auditório do Ministério da Saúde, na Esplanada dos Ministérios. Representando gestores de 96 muni-
cípios de 15 estados beneficiados com veículos de atendimentos de urgência e emergência, a titular da Sem-
sa, Shádia Fraxe (representando a Prefeitura de Manaus), recebeu as chaves das ambulâncias do presidente da 
República em exercício, Geraldo Alckmin, e do ministro da Saúde, Alexandre Padilha.

 #Toadas

Reforço
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Concorrência Pública Eletrônica Nº 
90.021/2025 Processo: 106/2025, objeto: 
Contratação de pessoa jurídica para exe-
cução de obras e serviços de engenharia 
na Reforma da escola Municipal Indígena 
Kambeba São Jorge, comunidade Tupi 
I, zona rural do Município de São Paulo 
de Olivença/AM – SEMED (EM CONSE-
QUENCIA DA LICITAÇÃO ANTERIOR 
DESERTA), data de abertura: 07/04/2025, 
10:00hs, local: Sistema BLLCOMPRAS, 
disponibilidade e demais informações 
contato via e-mail: prefeituramunicipals-
po@gmail.com, telefone: 9291124575 ou 
acesso pelo link: https://bllcompras.com/
Process/Process, de segunda a sexta-feira 
(dias úteis ou dias de expediente). 

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

COMISSÃO PERMANENTE 
DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 

Carmem Karla Balieiro Rocha
 Agente de Contratação 

São Paulo de Olivença/AM, 24 de março de 2025.


